
СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

В Нижнеудинске открылась Тыловая 
фабрика (ТФ) «Zемляки – Zащитникам». 
Костяк коллектива составляет район-
ный Совет ветеранов. Нижнеудинцы 
выполняют запросы с фронтов и госпи-
талей, изготавливая марлевые тампо-
ны и салфетки, плетут маскировочные 
сети, нашлемники и многое другое.

 СТР. 17

Отличаются ли иркутяне от жителей дру-
гих городов? Ответ на эти вопросы ис-
кали авторы проекта «Тайны Иркутска. 
Культурный код», презентация которого 
состоялась в Музее Валентина Распути-
на – филиале Иркутского краеведческо-
го музея им. Н.Н. Муравьева-Амурского.

СТР. 19

ВОЛОНТЕРЫ КУЛЬТУРАОПЕРАЦИЯ

Первая в регионе пересадка доли пе-
чени от матери семилетнему ребенку 
была проведена 15 июня в Иркутской 
областной клинической больнице 
(ИОКБ). С этой операции начался прак-
тический этап детской трансплантаци-
онной программы в регионе. 

СТР. 14

На Верхнечонском месторождении реа-
лизуется уникальный проект – попутный 
нефтяной газ не сжигается, а закачивает-
ся во временное подземное хранилище. 
Это позволяет снижать углеродный след 
в атмосфере. Мною разработана геологи-
ческая концепция. С ее помощью можно 
будет на этапе планирования бурения за-
кладывать скважины с необходимыми 
свойствами для транспортировки газа в 
хранилище. Это позволит нам выполнять 
взятые обязательства по экологической 
повестке.

Дарья ЧЕРНЫХ, ведущий специалист 
Управления геологического 

сопровождения бурения скважин ВЧНГ 

«НАЙТИ РАБОТУ БЫСТРО И ПО ДУШЕ»

OGIRK.RU

Иркутская область вновь победила 
во Всероссийском конкурсе Росмоло-
дежи «Регион для молодых» и по-
лучила cубсидию в размере более 145 
млн рублей. В прошлом году регион 
получил 110 млн. Средства напра-
вили на модернизацию региональ-
ного Дома молодежи в Иркутске и 
молодежного пространства в Усть-
Илимске. Уверен, победа станет еще 
одним важным этапом для разви-
тия молодежной политики в реги-
оне. Особенно важно, что благодаря 
субсидии мы сможем сделать еще 
больше для нашей молодежи в отда-
ленных и сельских территориях.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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СТР. 24Битва у стен  
Братского острога

 � ТРУДОУСТРОЙСТВО Федеральный этап 
Всероссийской ярмарки трудоустройства «Работа 
России. Время возможностей» объединил Иркутск, 
Ангарск, Братск, Тулун и Черемхово. Его участниками 
стали свыше 6 тыс. жителей Приангарья. Вакансии 
представили более 200 работодателей.   

КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Сегодня в регионе имеется 35 тыс. вакансий. При этом на учете в 
Центре занятости состоит около 9 тыс. безработных. С реализацией ин-
вестиционных проектов потребность в кадрах еще увеличится. Об этом 
на открытии ярмарки сказал губернатор Игорь Кобзев. 

– Мы формируем будущее нашего региона, его экономики. Для подго-
товки кадров у нас есть высшие и средние профессиональные образова-
тельные организации, сильное научное сообщество и предприятия. Яр-
марка – это один из механизмов, позволяющих добиться необходимого 
результата в этой цепочке, – отметил глава региона. 

СТР. 6
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КОММЕНТАРИЙ

СИЛА РОССИЯН 
В ЕДИНСТВЕ, 

СПЛОЧЕННОСТИ  
И ПАТРИОТИЗМЕ

Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев прокомментировал 

обращение президента России 
Владимира Путина к гражданам 

страны. В ночь на 27 июня 
президент поблагодарил россиян 

за выдержку, сплоченность и 
патриотизм. 

– События в Ростовской области не 
должны дестабилизировать обще-
ство, вызывать столкновения и 
разобщение россиян. Президент 
подчеркнул – гражданская соли-
дарность показала, любой шантаж, 
попытки устроить внутреннюю сму-
ту обречены на провал. Россияне 
проявили высочайшую консоли-
дацию общества, исполнительной 
и законодательной власти на всех 
уровнях. Присоединяюсь к словам 
Владимира Владимировича: всех 
объединило главное – ответствен-
ность за судьбу Отечества, – отметил 
Игорь Кобзев.

Глава Приангарья считает, что необ-
ходимо пресекать действия тех, кто 
встал на путь предательства, шанта-
жа, террора. 

– Сила россиян в единстве, сплочен-
ности и патриотизме. Вместе мы 
способны справиться со всеми ис-
пытаниями. Иркутская область – за 
президента и с президентом, – под-
черкнул Игорь Кобзев.

Пресс-служба губернатора 
Иркутской области и правительства 

Иркутской области

В годовщину начала войны в 
Иркутске зажгли 10 тысяч свечей

 � ПАМЯТЬ Город 
трудовой доблести 
Иркутск присоединился 
к международной акции 
«Свеча памяти», в 
ходе которой жители 
городов-героев, городов 
воинской славы по 
всей стране создавали 
огненные инсталляции, 
объединенные лозунгом 
«Помним!». Огненные 
картины посвящены 
вкладу регионов в 
Великую Победу, а свечи 
– дань памяти тем, 
кто сражался и кто не 
вернулся с войны.

Открывая памятный митинг 
возле мемориала «Вечный огонь 
Славы», губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев отметил, что ле-
том 1941 года жизнь каждого граж-
данина Советского Союза раздели-
лась на до и после. 22 июня ровно в 
четыре часа началась самая крово-
пролитная война в истории страны.

– Мы обязаны хранить память 
о героях, которые одержали побе-
ду над нацизмом. Сегодня важно, 
храня историческую память о под-
виге советского солдата и его роли 
в разгроме нацизма, доносить до 

всего народа правду о специальной 
военной операции. Теперь мы зна-
ем, как резко меняются жизни лю-
дей, когда в них врывается война. 
И в огне памятных свечей герои 
Великой Отечественной и герои 
специальной военной операции 
соединяются в стремлении унич-
тожения фашизма. Их и нас объ-
единяет сбережение наших тра-
диций, высоких нравственных 
идеалов и ценностей, – сказал 
Игорь Кобзев.

В ходе митинга, который состо-
ялся у мемориала «Вечный огонь 
Славы», иркутяне зажгли более 10 
тыс. свечей, составивших единую 
огненную картину в виде танка 
Т-34. Было подчеркнуто, что в годы 
войны Иркутская область постав-
ляла фронту вооружение, технику, 
предметы первой необходимости. 
Всего в Иркутске выпускалось свы-
ше 50 наименований продукции 

оборонного значения. Первая тан-
ковая колонна «Иркутский комсо-
молец» была отправлена на фронт 
в мае 1942 года. Регион стал надеж-
ным тылом, в котором жители от-
давали силы ради Победы. Всего на 
строительство танков в Приангарье 
было собрано свыше 12 млн рублей.

Участие в акции приняли и во-
еннослужащие – участники специ-
альной военной операции, которые 
приехали в отпуск домой. Вместе 
с губернатором они почтили па-
мять героев Великой Отечественной  
войны, возложили цветы к мемо-
риалу и посетили фотовыставку 
«Весточка с передовой». Экспози-
ция состоит из снимков военных из 
Иркутской области, находящихся в 
зоне проведения СВО.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

– Сегодня произошло долгожданное откры-
тие Дома молодежи, – отметил на мероприятии 
Игорь Кобзев. – Уверен, что он станет для под-
растающего поколения тем местом, где они смо-
гут развивать свои интересы, создавать важные 
проекты и осваивать новые навыки. Мы за то, 
чтобы молодежь Приангарья, получив образова-
ние, оставалась в регионе, создавала здесь семьи, 
развивалась и росла профессионально. Хочу по-
благодарить всех, кто внес свой вклад в этот про-
ект, включая добровольцев, спонсоров и лидеров 
сообщества, которые работали, чтобы Дом моло-
дежи стал реальностью. Для себя и правительства 
области уже ставлю задачу на следующий год 
организовать и в других городах региона такие же 
отличные условия для молодежи, как здесь.

После открытия у Игоря Ивановича состо-
ялся диалог с гостями, а точнее, хозяевами 

праздника. У главы региона спрашивали о 
развитии сельских территорий, о поддерж-
ке молодых специалистов. Губернатор в свою 
очередь заметил, что инициативы должны 
идти от населения, правительство же готово 
помогать в их реализации. 

Глава региона рассказал о планах строи-
тельства межвузовского студенческого кам-
пуса, который позволит получить дополни-
тельные площади для проживания молодых 
людей из отдаленных территорий области. 
Если все получится с землей и коммуника-
циями, строительство начнется уже в 2026 
году. На открытом диалоге звучали и пред-
ложения от молодежи. Например, по орга-
низации единой агитационной платформы о 

получении образования в Иркутской области, 
чтобы выпускники школ не уезжали в другие 
регионы, а оставались на родной земле. 

– Самое главное – все задуманное мы 
должны преодолевать вместе, в одной коман-
де, – подчеркнул Игорь Кобзев. – Сегодня мы 
видим плоды хорошей командной работы. 
Хотелось бы, чтобы созданное пространство 
и дальше развивалось, не оставалось все на 
уровне здания. Молодежи нужно постоянно 
формировать свою позицию, проявлять ини-
циативу. Я всегда открыт, всегда на связи. 

О том, как прошел День молодежи  
в Иркутске, – на стр. 7.

Новоселье в Доме молодежи
 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Единое 

пространство для общения 
и развития молодых людей 
организовано на базе бывшего 
кинотеатра «Звездный». В 
торжественной церемонии 
открытия приняли участие 
губернатор Игорь Кобзев,  
и.о. начальника управления 
молодежных проектов и 
программ Росмолодежи Василий 
Тетерин, министр по молодежной 
политике региона Маргарита 
Цыганова.
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РОБОТЫ 
В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ

Члены делегации оз-
накомились также с но-
вым операционным блоком 
больницы. С декабря 2022 
года здесь начали выпол-
нять робот-ассистирован-
ные операции. С помощью 
высокотехнологичного обо-
рудования помощь оказана 
50 пациентам.

Напомним, иркутские 
врачи во главе с Юрием Коз-

ловым в апреле 2023 года 
прооперировали двух детей, 
прибывших из Монголии. 
Подобная помощь стала воз-
можна после заключения 
меморандума о намерениях 
между Иркутской детской 
областной клинической 
больницей и Националь-
ным центром материнства 
и детства Монголии. Ранее 
главврач иркутского медуч-
реждения провел четыре 
лапароскопические опера-
ции в Улан-Баторе.

– Иркутская область об-
ладает значительным по-
тенциалом в сфере здраво-
охранения. У наших врачей 
накоплен огромный опыт, 
в том числе по весьма не-
простым случаям. Посещая 
медучреждения Монголии 
в рамках рабочего визита 
в марте этого года, увидел, 
что и там есть чем по-
делиться с нашими спе-
циалистами. Уверен, что 
развитие сотрудничества в 
сфере здравоохранения бу-
дет способствовать повы-
шению качества оказания 
медпомощи жителям обо-

их государств, – отметил 
Игорь Кобзев.

ПРЕДЛАГАЕМ 
ДРУЖИТЬ ВУЗАМИ

Вопросы развития со-
трудничества в сфере об-
разования стороны об-
судили в рамках визита 
в Байкальский государ-
ственный университет. 
Министр образования Ир-
кутской области Максим 
Парфенов отметил, что 
иркутские вузы развива-
ют сотрудничество с веду-
щими вузами, научными 

центрами и предприятия-
ми Монголии. 

– Нам интересны со-
вместные проекты между-
народного сотрудничества в 
сфере образования и науки, 
а также поддержки русского 
языка. Приятно отметить, 
что благодаря плодотворно-
му сотрудничеству интерес 
к изучению русского языка в 
Монголии сохраняется. Еже-
годно в университетах реги-
она получают высшее обра-
зование порядка 300 граж-
дан Монголии, проводится 
большое количество меро-
приятий, направленных на 
реализацию совместных 
научных проектов, разви-
тие программ академиче-
ской мобильности студентов 
и преподавателей, – сказал 
Игорь Кобзев.

Как подчеркнули сторо-
ны, визит в университет 
– один из ярких примеров 
развития сотрудничества в 
сфере образования Иркут-
ской области и Монголии. 
В настоящее время здесь 
обучаются 14 монгольских 
студентов. Делегация посе-
тила центр изучения Мон-
голии БГУ, где занимаются 
научными исследованиями 
в области монголоведения, 
истории развития взаимо-
отношений России и Мон-
голии, а также подготов-
кой специалистов – мон-
головедов, консультативной 
деятельностью. Кроме того, 
гости посетили Институт 
управления и финансов, 
центральный читальный 
зал, в котором организо-
вана выставка редких книг 
о Монголии и изданий на 
монгольском языке.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея  КУШНИРЕНКО

Визит к доктору Юре

 � ДЕЛЕГАЦИЯ  Детская областная 
клиническая больница на прошлой 
неделе принимала большую делегацию во 
главе с губернатором Игорем Кобзевым и 
председателем Великого государственного 
хурала Гомбожавыном Занданшатаром. 
Главный врач медучреждения, член-
корреспондент РАН Юрий Козлов 
представил гостям проект нового 
детского медицинского центра со 
стационаром на 436 коек, который здесь 
планируют построить в ближайшие 
несколько лет. Сейчас идет подготовка 
проектно-сметной документации.

Во время встречи было 
отмечено, что между Ир-
кутской областью и Азер-
байджанской республикой 
установлены крепкие тор-
гово-экономические взаи-
моотношения. Основу экс-
порта в Азербайджанскую 
республику составляют 
алюминий и изделия из 
него, прокат железа, про-
дукты неорганической хи-
мии, пластмассы, эфирные 
масла, мыло, древесина, 
бумага и картон, машино-
строительная продукция. В 
свою очередь основой им-
портных поставок в Ир-

кутскую область из Азер-
байджанской республики 
являются продовольствен-
ные товары. 

– Взаимодействие, ко-
торое налажено между 
Азербайджанской респу-
бликой и Иркутской об-
ластью, необходимо раз-
вивать. Сегодня мы опре-
делили основные приори-
теты взаимодействия в 
рамках сельского хозяй-
ства, промышленности, 
туризма. В частности, мы 
понимаем, что у жителей 
региона востребованы све-

жие и консервированные 
овощи и фрукты, поэтому 
мы предложили коллегам 
изучить наш рынок, и в 
случае заинтересованности 
с их стороны мы готовы 
предоставить площадки 
для выращивания плодо-
овощной продукции в те-
пличных хозяйствах реги-
она, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

– Очень отрадно, что 
между нашими странами, 
между нашими президен-
тами и нашими народами 
есть тесные дружеские от-

ношения, – заявил Шох-
рат Рустам оглы. – В этом 
году товарооборот между 
нашими странами увели-
чился на 55%. Азербайд-
жанская республика под-
держивает хорошие эконо-
мические и гуманитарные 
отношения с Иркутской 

областью, и сегодня на 
встрече с господином гу-
бернатором мы обсудили 
основные направления со-
трудничества, надеемся, 
наши взаимоотношения 
будут развиваться.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Азербайджан становится ближе
 � СОТРУДНИЧЕСТВО Губернатор Иркутской области 

Игорь Кобзев и исполняющий обязанности руководителя 
Генконсульства Азербайджанской республики в Екатеринбурге 
Шохрат Рустам оглы Мустафаев обсудили перспективы 
взаимовыгодного сотрудничества. 
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ТРЕТИЙ СОЗЫВ 
В СПРЕССОВАННОЕ ВРЕМЯ

Масштабное наводнение, ко-
вид, санкции, специальная воен-
ная операция. В таких условиях 
депутатам третьего созыва при-
ходилось реагировать незамедли-
тельно. Всего было принято более 
600 законов, из которых 200 – это 
инициативы парламентариев. 

– Это спрессованное время тре-
бовало принятия быстрых законов, 
которые принимались впервые в 
Иркутской области. Мы заботи-
лись о детях. Принимали законы 
по защите и охране их здоровья, 
в частности, ограничили продажу 
несовершеннолетним энергети-
ческих напитков. Мы занимались 
вопросами образования. Это про-
граммы, которые помогают поку-
пать в школы учебную литературу, 
а также решали вопросы по разви-
тию школьных стадионов. Депута-
ты много работали в территориях, 
оказывали поддержку в решении 
муниципальных вопросов. Боль-
шое всем спасибо за активность и 
ответственное отношение к работе, 
– отметил Александр Ведерников. 

Выступая на сессии, губернатор 
отметил эффективную команд-
ную работу депутатского корпуса, 
остановился на задачах, которые 
еще предстоит решить, и приори-
тетных направлениях совместной 
работы. Среди них, подчеркнул 
глава региона, – рост экономики 
и увеличение доходной части об-
ластного бюджета, реализация ин-
вестиционных проектов. Отдельно 
Игорь Кобзев поблагодарил парла-
ментариев за особое внимание к 
вопросам поддержки участников 
специальной военной операции.

– За эти годы депутатами За-
конодательного Собрания была 
проделана очень масштабная ра-
бота. Парламентарии внесли боль-
шой вклад в построение диалога с 
гражданами, постоянно обращали 
внимание исполнительной вла-
сти на проблемы, которые волну-

ют жителей Иркутской области. 
Большое внимание уделялось во-
просам патриотического воспита-
ния, поддержки отдельных кате-
горий граждан. Благодарю вас за 
совместную работу, – подчеркнул 
глава региона. 

КОРРЕКТИРОВКИ В БЮДЖЕТ

На июньской сессии в трех чте-
ниях депутаты приняли закон о 
внесении изменений в закон об 
областном бюджете на 2023 год и 
плановые периоды 2024–2025 годов. 
Часть из них касалась удорожа-
ния работ по строительству и ка-
питальному ремонту социальных 
объектов.

– Мы максимально учли все по-
желания наших муниципальных 
образований. В этом году у нас вы-
делена рекордная сумма на обес-
печение бюджетной сбалансиро-
ванности, также мы заложили все 
необходимые средства на зарплаты 
работникам бюджетной сферы с 
учетом выплаты за декабрь в дека-
бре. Конечно, решили вопрос с за-
вершением строительства и капи-
тальных ремонтов всех объектов 
с учетом удорожания работ. Это 
сделано, в первую очередь, чтобы 
подрядчики не простаивали все 
лето до следующей корректировки 
бюджета, и все школы, и детские 
сады, которые должны быть от-
крыты к 1 сентября, были готовы 
в срок, – пояснила Наталья Дику-
сарова, председатель комитета по 
бюджету. 

Кроме того, по ее словам, было 
предусмотрено финансирование 
инициативных проектов жителей 
Приангарья на 2024 год в объеме 
500 млн рублей. Депутаты боль-
шинством голосов приняли зако-
нопроект, который упростит уча-
стие небольших поселков и сел в 
конкурсе по благоустройству тер-
риторий. Чтобы получить высокий 
балл в поддержку своей заявки, 
достаточно собрать подписи других 
жителей населенного пункта или 

района, города, где непосредствен-
но будет реализована инициатива, 
а не всего муниципального образо-
вания, как это было раньше. Также 
депутаты поддержали изменение, 
благодаря которому появилась воз-
можность на полученные средства 
благоустраивать дворы в много-
квартирных домах.

НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ

Отдельный блок вопросов, рас-
смотренных депутатами, касался 
налоговых льгот. Так, принято ре-
шение полностью освободить от 
налога на имущество муници-
пальные учреждения образования 
и культуры. Для остальных орга-
низаций сумма налога уменьшена 
до ставки в 0,1 процента. Эта льгота 
начнет действовать с 2024 года.

От налога на имущество пар-
ламентарии предложили освобо-
дить отдельные медицинские ор-
ганизации. Эту меру поддержки 
предоставят учреждениям, кото-
рые оказывают первичную меди-
ко-санитарную помощь, если при 
этом не менее 70% финансового 
обеспечения их деятельности осу-
ществляется за счет средств фонда 
ОМС или областного бюджета. Это 
позволит высвобожденные сред-
ства направлять на приобретение 
медоборудования, расходные мате-
риалы, текущие ремонты, улучше-
ние зон регистрации и ожидания 
приема.

НОВЫЕ МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ

Ряд решений, рассмотренных на 
сессии, касались поддержки меди-
ков. Был принят закон, устанав-
ливающий единовременную вы-
плату фельдшерам и акушерам, 
не обеспеченных жильем, в раз-
мере 500 тыс. рублей для приоб-
ретения или строительства жилья. 
По словам председателя комите-
та здравоохранения и социальной 
политики Александра Гаськова, 
основанием для получения денег 

является трудовой договор сроком 
на пять лет. При этом приобрета-
емое жилье должно находиться в 
том же населенном пункте, что и 
фельдшерско-акушерский пункт, 
фельдшерский пункт или здрав-
пункт. По информации областного 
минздрава, сейчас нуждаются в 
жилье 164 фельдшера, а вакантных 
ставок по этой специальности 249. 
По мнению авторов законопроекта, 
помощь в решении жилищного во-
проса поможет привлечь кадры в 
сельские территории. 

Еще один законопроект, рассмо-
тренный депутатами, дает право 
на единовременную выплату вра-
чам и медицинским сестрам, ко-
торые готовы отработать пять лет 
в районах, приравненных к Край-
нему Северу. Первые получат по 
2 млн рублей, вторые – по 1 млн 
рублей соответственно. В случае 
сокращения сроков отработки по 
инициативе медработника, он бу-
дет обязан возместить часть полу-
ченной суммы в бюджет.

Также на сессии приняли ряд 
законов, направленных на семьи 
участников СВО. Одна из мер под-
держки позволит получать путев-
ки на отдых и оздоровление детям 
этой категории военнослужащих, 
рожденным не в браке или после 
развода родителей. Изменения в 
несколько областных законов, при-
нятые в первом и окончательном 
чтении, позволят бесплатно пи-
таться в школах не только родным 
детям участников специальной во-
енной операции, но и падчерицам, 
пасынкам.

– Какая была ситуация – в одной 
семье есть родные, есть неродные 
дети. И вот такие меры поддержки 
распространялись не на всех. Мы 
считаем, что это важный момент. 
Это будет таким более полным до-
полнением к мерам поддержки для 
участников специальной военной 
операции, – прокомментировала 
Ирина Синцова, председатель ко-
митета социально-культурного за-
конодательства. 

Большинством голосов депу-
таты поддержали предложение о 
новом выходном дне. Таким в Ир-
кутской области будет Родитель-
ский день. Соответствующий за-
кон приняли, чтобы люди смогли 
посетить кладбища и храмы в еди-
ный день памяти.

  Наталья МУСТАФИНА 

Спасибо за командную работу

  ИТОГИ СЕССИИ  Состоялась 70-я сессия 
Законодательного Собрания Иркутской области, 
которая завершает работу третьего созыва. Под 
председательством Александра Ведерникова 
депутатами было рассмотрено свыше 60 вопросов, 
принято 38 законопроектов. В работе сессии принял 
участие губернатор Игорь Кобзев. 
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮЛЬ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 17.07.2023 50-77-01 15:00-16:00

2. Носенко Ольга 
Николаевна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 27.07.2023 50-77-25 16:00-17:00

3. Егорова Лариса 
Игоревна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 06.07.2023 50-77-02 15:00-18:00

4. Дикусарова Наталья 
Игоревна

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому 

законодательству
12.07.2023 50-77-06 10:00-11:00

5. Гаськов Александр 
Юрьевич

председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите 27.07.2023 50-77-09 10:00-12:00

6. Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству 
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
10.07.2023 50-77-04 11:00-12:00

7. Синцова Ирина 
Александровна

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 03.07.2023 50-77-08 16:00-18:00

8. Труфанов Николай 
Степанович

председатель комитета по собственности 
и экономической политике 19.07.2023 50-77-10 09:00-12:00

9. Габов Роман 
Федорович

председатель комитета по законодательству 
о природопользовании, экологии и сельском 

хозяйстве

06.07.2023
04.07.2023
20.07.2023 
18.07.2023

50-75-29
89086430121

09:00-12:00
18:00-20:00
16:00-18:00
18:00-20:00

10. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и 
дорожному хозяйству 03.07.2023 50-77-03 15:00-17:00

11. Безродных Ольга 
Владимировна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике и информационной политике 03.07.2023 50-75-31 14:00-15:00

12. Сагдеев Тимур 
Ринатович

председатель комиссии по контрольной 
деятельности 06.07.2023 50-77-02 10:00-13:00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА ИЮЛЬ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 507-545 13:00-

17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

17.07.2023 50-77-01 15:00-
16:00

3.
Носенко 

Ольга 
Николаевна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

27.07.2023 50-77-25 16:00-
17:00

4.
Егорова 
Лариса 

Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

06.07.2023 50-77-02 15:00-
18:00

ЗАКC    БРАНИЕ 

В Усть-Илимске продолжается 
капитальный ремонт спортком-
плекса «Олимпиец», который в 
мае частично был приостановлен 
из-за пожара. На объекте побы-
вали председатель комитета по 
законодательству о госстроитель-
стве и местном самоуправлении 
Виталий Перетолчин и замести-
тель председателя комитета по 
здравоохранению и социальной 
защите Артем Лобков. 

Парламентарии ознакомились 
с тем, как строители проводят об-
шивку здания бассейна, устанав-
ливают бордюры и благоустраи-
вают прилегающую территорию. В 
спортзале красят стены и потолок. 
Пострадавшее от огня покрытие 
купола крыши над чашей бассейна 
демонтировали альпинисты. По 
графику началась чистовая отдел-
ка помещений тренерской и раз-
девалок. Ожидается, что работы 
в бассейне завершатся до конца 
2023 года. 

Вице-спикер Ольга Носенко 
держит на контроле вопрос не-
удовлетворительного состояния 

дорог в микрорайоне Березовый 
Иркутского района. По ее словам, 
Марковскому муниципальному 
образованию, куда входит микро-
район, выделяются субсидии из 
бюджета области в рамках реги-
ональных госпрограмм «Разви-
тие дорожного хозяйства и искус-
ственных сооружений» и «Раз-
витие сельского хозяйства и регу-
лирование рынков сельхозпродук-
ции, сырья и продовольствия». С 
2023 года финансирование предо-
ставляется также в рамках реа-
лизации проекта регио нального 
транспортного каркаса.

– Областной бюджет и расходы 
на эти программы принимают-
ся и утверждаются депутатами 
Заксобрания. Поэтому мы будем 
разбираться дальше, на что тра-
тятся перечисляемые средства. Я 
оставляю этот вопрос на своем 
контроле и планирую встретиться 
с ответственными должностны-
ми лицами администрации Мар-
ковского МО, чтобы прояснить и 
понять, кто в его решении не до-
рабатывает, – прокомментирова-
ла Ольга Носенко.

Председатель комитета по бюд-
жету, ценообразованию, финан-
сово-экономическому и налого-
вому законодательству Наталья 
Дикусарова вместе с активиста-
ми оказывает помощь участникам 
СВО, проходящим лечение и реа-
билитацию в Иркутском военном 
госпитале. Территория медицин-
ской организации была украше-
на цветами, волонтеры высадили 
более ста новых саженцев. Для 
бойцов был организован выезд на 
Байкал. 

– Недавно мы начали сотруд-
ничать с жительницами Черемхо-
ва и Свирска. Они шьют футболки 
и белье, а также другие необхо-
димые вещи. Женщины отпра-
вили дополнительные подушки, 
которые обязательно пригодятся 
в госпитале, – сообщила Наталья 
Дикусарова.

Вице-спикер Кузьма Алдаров со 
140-летним юбилеем поздравил 
Середкинскую среднюю школу Бо-
ханского района. Во время встречи 
с педагогами удалось обсудить по-
требности и проблемы в работе, а 
также способы их решения.

– Занятия проходят в трех-
этажном здании, которое постро-
ено в 1985 году и уже нуждается в 
реконструкции. Здесь постоянно 
учатся 140–150 детей. Осенью в 
первый класс придут еще 18 ма-
лышей. Школа активно участвует 
в программе «Агробизнесобразо-
вания», готовит будущие кадры 
для сельского хозяйства и поэто-
му очень нужна в Середкино. Мы 
с директором определились, что 
будем готовить документы для 
включения школы в федеральную 
программу по капитальному ре-
монту, – пояснил вице-спикер.

Заместитель председателя ко-
митета по бюджету Георгий Лю-
бенков посетил школу № 46 города 
Братска, чтобы передать участ-
никам секции пулевой стрельбы 
комплект пятизарядных пневма-
тических винтовок М-61.

– С просьбой о помощи в приоб-
ретении новых современных вин-
товок ко мне обратились родители. 
В школе находится хороший тир, 
здесь созданы все условия для об-
учения стрельбе из пневматиче-
ской винтовки. Занятия посещают 
и мальчики, и девочки. Причем 
девочки, по словам руководите-
ля секции, ничуть не отстают от 
представителей «сильной поло-
вины человечества», а порой по-
казывают лучшие результаты, – 
отметил депутат.

  Наталья МУСТАФИНА 

Лето в парламентском графике 

  ТЕРРИТОРИИ  С наступлением лета парламентская работа не останавливается. 
Депутаты Заксобрания области больше времени проводят в избирательных 
округах, осуществляют контроль за ремонтом или строительством социальных 
объектов, оказывают помощь участникам СВО и их семьям, занимаются 
патриотическим воспитанием молодежи.

Депутаты ЗС Депутаты ЗС 
Артем Лобков Артем Лобков 
и Виталий и Виталий 
ПеретолчинПеретолчин

Капремонт спорткомплекса 
«Олимпиец» в Усть-Илимске
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  Стр. 1
В программе ярмарки осо-

бое внимание было уделено 
профессио нальному образованию. 
В частности, состоялось более 50 
различных профессиональных 
проб и мастер-классов, презента-
ций по современным технологиям 
подготовки различных профессий. 
Гости ярмарки познакомились с 
элементами профессиональной 
деятельности, приняли участие 
в мастер-классах по составлению 
резюме, тренингах по самопре-
зентации, консультациях о мерах 
поддержки, которыми можно вос-
пользоваться, чтобы открыть свое 
дело.

– Благодарны за организацию 
мероприятия. Правительству об-
ласти удалось централизовать на-
ших работодателей и соискателей. 
Сегодня они могут говорить на-
прямую, находить общий интерес 
здесь. Мы также работаем на этой 
площадке и готовы консультиро-
вать в области трудового права, 
– прокомментировал председатель 
Союза «Иркутское областное объ-
единение организаций профсою-
зов» Александр Коротких.

Ярмарка продемонстрировала 
технические возможности совре-
менной кадровой службы. Бла-
годаря цифровым технологиям 
собеседования соискателей с ве-
дущими предприятиями регио-
на состоялись в режиме онлайн. 
Кроме того, все желающие смогли 
пройти компьютерное тестирова-
ние и определиться с направлени-
ями дальнейшей профессиональ-
ной подготовки.

– Хорошая идея соединения на 
одной площадке бизнеса, образо-
вания, науки. В этом направле-
нии вопросы решаются мобиль-
нее. Подчеркну, учебные заведения 
Иркутской области – и высшие, и 
средние – способны подготовить 
специалистов любой направлен-
ности, – сказал председатель со-
вета ректоров Иркутской области 
Андрей Хоменко.

ОСОБЕННОСТИ 
ПРОФОРИЕНТАЦИИ

Отдельные программы на яр-
марке, в которой приняли участие 
45 организаций среднего и высше-
го профобразования, были пред-
ставлены для выпускников школ 
региона. Потенциальные абитури-
енты могли заключить договоры 
о подготовке и целевом обучении. 

Так, вузы презентовали свою 
деятельность на профильных пло-
щадках, включающих интеракти-
вы по ИT-технологиям, профори-
ентационные гостиные, мастер-

классы и др. На площадке ИРНИТУ 
школьники заинтересовались VR-
очками, с помощью которых мож-
но было оказаться в цехе сборке 
самолета МС-21. 

Сибирский колледж транспорта 
и строительства предложил го-
стям ярмарки поработать за экс-
каватором. И пусть это был только 
симулятор, но создавалось ощу-
щение, будто ты находишься на 
стройке и огромным ковшом чер-
паешь землю. 

В рамках деловой программы 
состоялся круглый стол «Трудо-
устройство. Адаптация. Наставни-
чество».

– Работодатели предоставили 
возможность попробовать силы в 
разных профессиях: ветеринара, 
кинолога, агронома, декоратора, 
медицинского работника, педагога 
и многих других. Посетители уча-
ствуют в мастер-классах, позволя-
ющих приобрести дополнительные 
навыки, необходимые для выбора 
профессии и трудоустройства, по-
строения и развития карьеры, – 
прокомментировал министр труда 
и занятости Иркутской области 
Кирилл Клоков. 

БЕЗ ДЕЛА НЕ ОСТАНЕТЕСЬ!

Особое внимание на ярмарке 
уделили вопросам по организа-
ции собственного дела. Специали-
сты центров занятости, успешные 
предприниматели рассказали про 
бизнес-планирование, познако-
мили участников ярмарки с осно-
вами предпринимательской дея-
тельности, рассказали о налоговом 
законодательстве и правилах ве-
дения бухгалтерского учета, а так-
же о возможности организации 
самозанятости.

Партнер ярмарки – Фонд под-
держки и развития предприни-
мательства Иркутской области 
Центр «Мой бизнес» – предло-
жил посетителям консультацию 
по вопросам создания собствен-
ного дела. Центр, действующий 
в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы», 
организовал на площадке ярмарки 
работу консультационного пункта. 
Предприниматели получили ин-
формацию о мерах государствен-
ной поддержки при открытии или 

для развития бизнеса, по льготно-
му кредитованию и лизингу обо-
рудования, заключении социаль-
ного контракта, получении суб-
сидий.

Как сообщили в минтруде реги-
она, в федеральном этапе ярмарки 
приняли участие более пятидеся-
ти предприятий малого и среднего 
бизнеса таких сфер, как торгов-
ля, производство одежды, гости-
ничный бизнес, ремонт машин и 
оборудования, предприятия обще-
ственного питания, производство 
музыкальных инструментов.

– Сегодня в стратегии рабо-
ты органов занятости населения 
– персональный подход к каждому 
работодателю, поиск оптимальных 
решений для удовлетворения обо-
значенной кадровой потребности 
как путем направления подходя-
щих на вакансии кандидатов, так 
и переобучение кадров под запрос 
работодателя, – сказал Кирилл 
Клоков.

ТЕХНИКА НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ

Повышенным спросом у гостей 
ярмарки трудоустройства в Иркут-
ске пользовалась демонстрацион-
ная площадка. Работодатели пред-
ставили образцы техники, предо-
ставляя возможность потенциаль-
ным соискателям узнать практи-
ческую сторону будущей работы.

Студентам разрешили посидеть 
за рулем троллейбуса «Адмирал» 
в новейшей комплектации. Этот 

образец представил один из участ-
ников федерального этапа ярмар-
ки муниципальное предприятие 
«Иркутскгортранс», также заин-
тересованное в подборе персонала.

Напомним, в феврале текуще-
го года Иркутск первый из рос-
сийских городов приобрел модель 
троллейбуса такой комплектации. 
Транспортное средство рассчита-
но на перевозку 97 пассажиров, в 
том числе с ограниченными воз-
можностями здоровья, отличает-
ся низким потреблением электро-
энергии, оснащено электронной 
системой управления, подвеской и 
сенсорной кнопкой открытия две-
рей. Одними из первых познако-
миться с машиной пришли сту-
денты Иркутского техникума ма-
шиностроения им. Н.П. Трапезни-
кова. Посетить выставку молодых 
людей пригласил их куратор.

– Узнавать новое – это всег-
да интересно. Я умею водить ав-
томобиль. Хотел бы попробовать 
управлять троллейбусом, тем более 
таким. Здесь есть Wi-Fi, кондици-
онер, очень удобен внутри, каме-
ры наблюдения для безопасности 
пассажиров есть, пневмоподвеска, 
– поделился впечатлением студент 
Николай Шершуков.

– Этот вариант троллейбуса на-
много интереснее. Здесь иначе си-
дит водитель. Удобно и техноло-
гично, везде электрооборудование. 
Побольше бы таких машин, – от-
метил студент Александр Сергеев.

Всего на демонстрационной пло-
щадке было размещено семь еди-
ниц специализированной техники, 
в том числе вахтовый автономный 
передвижной кинотеатр, пожарно-
спасательный автомобиль, реани-
мобиль, автомобиль оперативной 
службы МВД, мобильный центр 
службы по контракту, а также мо-
бильный центр занятости.

Осенью этого года, как сообщил 
губернатор Игорь Кобзев, запла-
нирован региональный карьерный 
форум, который также будет на-
правлен на решение вопросов кад-
ровой потребности предприятий, 
трудоустройства людей. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Найти работу быстро 
и по душе
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�� ПОЗДРАВЛЕНИЕ

24�ИЮНЯ�–��
ДЕНЬ�МОЛОДЕЖИ

Уважаемые�жители��
Иркутской�области!

Примите�искренние�поздравления��
с�Днем�молодежи!

Юноши и девушки – это самая актив-
ная и мобильная часть общества, вы 
быстро адаптируетесь к изменениям, 
легко получаете и усваиваете новые 
знания. От вашей целеустремленно-
сти и стремления принести пользу 
Отечеству во многом зависит будущее 
нашего региона и всей страны.
Молодежная политика – важнейшее 
направление деятельности государ-
ства. Приангарью необходимы вы-
сокообразованные, инициативные 
и творческие люди, умеющие при-
нимать нестандартные решения и 
отвечать за их последствия. Один из 
приоритетов государственной мо-
лодежной политики – предоставить 
молодым людям возможность найти 
свое призвание и достойное место в 
жизни, раскрыть собственный потен-
циал, проявить себя в созидательном 
труде, общественной деятельности, 
науке и культуре.
Забота о вашем здоровье, воспитании 
и образовании – самая надежная ин-
вестиция в прогресс и развитие стра-
ны. Ведь победы и достижения каж-
дого из вас послужат приумножению 
национального богатства и укрепле-
нию авторитета России.
От души желаю всем жителям Иркут-
ской области здоровья, благополучия 
и успешной реализации намеченных 
планов!

Губернатор Иркутской области 
И.И. КОБЗЕВ

�� СЕРЕДИНА�ЗЕМЛИ� Ни тревожные новости, ни 
обещанный дождь не помешали отметить День 
молодежи с размахом. На площади Конституции 
в Иркутске разместились порядка десяти локаций. 
Каждый мог найти себе занятие по душе. У гостей 
была возможность познакомиться с необычными 
видами спорта: разновидностью уличного футбола 
– панна-болом, акробатической борьбой – капоэйрой 
и японским единоборством джиу-джитсу. Работал 
мобильный скалодром, площадки для игры в дартс. 
Даже для малышей нашлось место – в песочнице. 

В День молодежи, для молодежи
Лейтмотивом праздника стал слоган  
«Движение навстречу»

ПИСЬМО�БОЙЦАМ�

Недалеко от главной сцены раз-
местились шатры «Навстречу Ро-
дине», рядом – БТР, а на одном из 
стендов находилось оружие. Во-
енные помогали всем желающим 
собрать и разобрать автоматы. На 
объединенных площадках обще-
ственных движений «Золотые ру-
ки ангела» и «Народный фронт» 
можно было своими руками сде-
лать вещи для наших военнослу-
жащих, находящихся в зоне СВО. 
К примеру, связать маскировоч-
ную сеть, сделать сухой суп из 
имеющихся ингредиентов, а если 
есть возможность, то пожертво-
вать деньги в фонд «Все для По-
беды!», который собирает средства 
на закупку необходимой техники 
в зону СВО. 

– На нашей площадке можно на-
писать письмо землякам, которые 
сейчас защищают нашу Родину, 
– говорит Екатерина Мельникова, 
руководитель муниципального от-
деления Всероссийского движения 
молодежи «Волонтеры Победы» в 
Иркутске. – Уже в июле наши кол-
леги из Народного фронта поедут на 
передовую и передадут письма. Это 
большая поддержка для бойцов. 

По соседству расположился ша-
тер общественного движения «Дви-
жение первых». Несколько человек 
слушали лекцию о здоровом образе 
жизни, кто-то участвовал в неболь-
ших эстафетах (переносил воду в 
стакане, теннисный шарик на ра-
кетке), кому-то по душе была игра 
в «крокодила» (один показывает, 
другой отгадывает), многие пробо-
вали свои силы в армреслинге. 

– Мы пригласили специалистов, 
которые доступным языком рас-
сказывали про семейную психоло-
гию, о здоровом образе жизни, всего 
шесть лекций, – провела экскурсию 
по площадке Алиса Гильдебрандт, 
зампредседателя совета региональ-
ного отделения общероссийского 
движения детей и молодежи «Дви-
жение первых» в Иркутской обла-
сти. – Многие пришли послушать. 
Но больше всего молодых людей ин-
тересовал спортивный блок. Участ-
ники, кстати, получали небольшую 
сувенирную продукцию с логоти-
пом движения. 

КАРЬЕРА�ПО�КВЕСТУ

Во время праздника в формате 
викторин молодые люди подбирали 
для себя профессию или свое дело, 
участвовали в тренировочном со-
беседовании, составлении резюме. 
Можно было пройти экспресс-обу-
чение оказания первой медицинской 
помощи. Волонтеры-медики расска-
зывали про различные болезни и про 
то, как обезопасить себя от них. 

– На манекене мы показываем, 
как оказывать помощь при закупор-
ке дыхания, – говорит Юлия Ми-
рошниченко, волонтер-медик, сту-
дентка третьего курса Иркутского 
медуниверситета. – С самого утра 
к нам постоянно подходят молодые 
люди. Как выяснилось, они очень 
мало знают об оказании первой ме-
дицинской помощи. 

ЗАГС�–�ДЕЛО�МОЛОДЫХ

Губернатор Игорь Кобзев в тор-
жественной обстановке вручил 
свидетельства о заключении брака 

четырем парам молодоженов, кото-
рым 24 июня запомнится вдвойне. 
Кроме того, глава региона вручил 
премии победителям конкурсного 
отбора – за участие в социально 
значимой деятельности молодеж-
ной политики, в научной сфере, 
творческой деятельности и за вклад 
в патриотическое воспитание мо-
лодежи. Благодарственные письма 
губернатора получили предста-
вители общественного движения 
«Волонтеры Победы». Игорь Кобзев 
также наградил добровольцев гума-
нитарной миссии #МЫВМЕСТЕ, ко-
торые выезжают в зону проведения 
СВО, оказывают помощь жителям 
Донбасса, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей. 

– Не будем забывать о тех, кто се-
годня на передовой, – добавил Игорь 
Кобзев. – Мы ждем вас домой жи-
выми и здоровыми. Благодарен тем, 
кто сегодня защищает нашу Роди-
ну, чтобы все наши планы смогли 
реализоваться, чтобы область стала 
конкурентной, находясь в выгодном 
географическом положении. Если 
государство переориентирует основ-
ные цели на восточные рубежи, мы 
должны стать самыми первыми.

 � Елена ПШОНКО 
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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Перед началом совеща-
ния Игорь Кобзев, участники 
совета ознакомились с про-
изводством, посетили цеха 
предприятия, планирующе-
го выйти на экспорт своей 
продукции. Директор завода 
Александр Горин представил 
губернатору производствен-
ный потенциал завода: еже-
годно здесь производят до 
150 единиц техники, в 2022 
году компания начала раз-
работку нового колесного 
снегоболотохода АГ-30.

Такая техника исполь-
зуется для проведения спа-

сательных операций, гео-
логоразведки, нефтедобы-
чи, строительства ЛЭП, а 
также для перевозки грузов 
и пассажиров в заболочен-
ных и труднопроходимых 
районах и многого другого. 
В настоящее время АГ-30 
проходит итоговые испы-
тания, в четвертом квар-
тале 2023 года планирует-
ся серийный запуск про-
изводства этих машин и 
вывод их на рынок, в том 
числе на зарубежный.

– Во время Петербург-
ского международного эко-

номического форума пра-
вительство региона и Рос-
сийской экспортный центр 
заключили соглашение о 
сотрудничестве, предус-
матривающее сопровожде-
ние наших компаний при 
выходе на заграничные 
рынки. Кроме того, было 
подписано соглашение о 
создании на базе ИЗГТ За-
вода по производству ре-
дукторов и трансмиссий. 
Мы договорились о ме-
рах поддержки для пред-
приятия, планируется его 
участие в бизнес-миссиях. 
Компетенции есть, необхо-
димо наращивать произ-
водство, а правительство 
региона окажет необходи-
мое сопровождение, – за-
явил Игорь Кобзев.

ИЗГТ является участ-
ником нацпроекта «Про-
изводительность труда», 
благодаря внедренным 
технологиям бережливого 
производства предприятие 
повысило выпуск техники 
до 10 единиц в месяц. Кро-
ме этого ИЗГТ как участ-
ник нацпроекта направил 
в Фонд развития промыш-
ленности Иркутской об-
ласти заявку на льготный 
заем по одноименной про-
грамме – для дальнейшего 
развития производства.

Участие в работе вы-
ездного совещания также 
приняли председатель пра-
вительства Иркутской об-
ласти Константин Зайцев, 
представители правитель-
ства Приангарья, Законода-

тельного Собрания и дру-
гие.

– Институты поддержки 
малого и среднего бизнеса в 
Иркутской области сегодня 
очень эффективны. В ре-
гионе действует достаточ-
но широкий комплекс мер 
по поддержке экспортно 
ориентированных компа-
ний, с учетом современных 
условий меры поддержки 
постоянно совершенству-
ются, причем как для тех 
предприятий, которые уже 
имеют рынки сбыта за ру-
бежом, так и тех, которые 
только начинают эту рабо-
ту, – подчеркнул Констан-
тин Зайцев.

Во время заседания было 
отмечено, что наибольший 
удельный вес в экспорте ре-
гиона занимает несырьевой 
неэнергетический экспорт, 
этот показатель составля-
ет более 55%. Основными 
парт нерами региона в даль-
нем зарубежье являются 
страны Азиатско-Тихо-
океанского региона: Китай, 
Республика Корея, Япония, 
Монголия, Индия. Из стран 
ближнего зарубежья основ-
ные поставки продукции на 
экспорт осуществляются в 
Узбекистан, Казахстан, Рес-
публику Беларусь.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ПРОИЗВОДСТВ

Экспортный вариант
Большие перспективы гусеничной техники

Губернатор Игорь Коб-
зев и начальник Главно-
го управления МЧС России 
по Иркутской области ге-
нерал-майор внутренней 
службы Вячеслав Федосеен-
ко торжественно передали 
новую специализирован-
ную технику пожарно-спа-
сательным гарнизонам Ир-
кутской области. Во время 
церемонии были вручены 
ключи от 34 пожарных ав-
тоцистерн. Еще три авто-
лестницы ранее были на-
правлены в пункты посто-
янной дислокации. Данное 
оборудование незаменимо 
при тушении очагов и эва-
куации людей из жилых 
высотных домов и офисов.

Напомним, вопросы пе-
ревооружения федеральной 
противопожарной службы, 
расположенной на терри-
тории Иркутской области, 
а также развития пожар-
но-спасательной службы 
региона и добровольческого 
противопожарного движе-
ния Игорь Кобзев обсуж-
дал в ходе рабочей встречи 
с министром МЧС России 
Александром Куренковым в 
рамках визита главы феде-
рального ведомства в При-
ангарье в 2022 году.

– Сегодня коллектив по-
жарных и спасателей Ир-
кутской области получает 
на вооружение новую со-
временную технику. Впер-

вые наш регион получает ее 
в таком количестве. Важно, 
что техника отечественно-
го производства. Благода-
рен МЧС России и лично 
Александру Вячеславовичу 
Куренкову за столь значи-
мый подарок для Иркут-
ской области. Со своей сто-
роны мы также выполняем 
договоренности, достигну-
тые на встрече. Проводим 
мероприятия по созданию 
областных пожарных под-
разделений в Иркутском и 
Чунском районах, – отме-
тил Игорь Кобзев.

Как рассказал Вячеслав 
Федосеенко, полученная 
спецтехника будет рас-
пределена практически во 
все муниципальные обра-
зования региона, где рас-
положены пожарные части 
Главного управления МЧС 
России по Иркутской об-
ласти. 

– Идет перевооруже-
ние системы МЧС России 
на новые образцы техни-
ки. Данные цистерны на 
базе автомобилей КамАЗ 
и УРАЛ оснащены совре-

менным аварийно-спаса-
тельным оборудованием, 
хорошо зарекомендовали 
себя при эксплуатации в 
суровых климатических 
условиях и обладают вы-
сокой проходимостью, что 
очень важно для Сибири. 
Развитие технической ос-
нащенности пожарно-спа-
сательных подразделений 
напрямую сказывается на 
снижении ущерба от по-
жаров и повышает уровень 
безопасности граждан. Для 
нас это очень важно. Благо-
даря техническому усиле-
нию наш гарнизон сможет 
в разы эффективнее вы-
полнять свои задачи по за-
щите населения и террито-
рий, – подчеркнул Вячеслав 
Федосеенко.

Технику, высвободив-
шуюся в результате обнов-
ления парка подразделений 
МЧС России, планируется 
перераспределить в ча-
сти пожарно-спасательной 
службы Иркутской области 
и в добровольные пожар-
ные команды.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Пожарные обновили автопарк 

  ТЕХНИКА  Столь мощного обновления 
автомобильного парка пожарных расчетов 
не припомнят даже ветераны службы 01.

  ПЕРСПЕКТИВА  Заседание Экспортного 
совета под руководством губернатора 
области прошло на базе Иркутского завода 
гусеничной техники в Ангарске.
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 � ТВОРЧЕСТВО Яркие 
краски, новые смыслы, 
отличное настроение, а 
еще селфи, лайки, репосты 
подарил фестиваль 
уличного искусства 
«Трансформируя город». 
Культурное событие в День 
молодежи организовала 
компания «ПроАРТ». 
Генеральным партнером 
выставки стрит-арта и 
граффити под открытым 
небом выступила 
золотодобывающая 
компания «Полюс 
Вернинское».

ТЕРРИТОРИЯ ТВОРЧЕСТВА

Площадь перед Домом молодежи 
в столице Приангарья на один день 
превратилась в настоящую творче-
скую мастерскую. Взрослые и дети 
с восторгом смотрели, как один-
надцать художников из Иркутска, 
Ангарска, Красноярска, Москвы и 
Санкт-Петербурга, виртуозно рас-
пыляя краску, создавали свои кар-
тины. Губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев стал одним из 
первых гостей фестиваля. Глава 
региона с интересом осмотрел все 
«холсты», поговорил с мастерами, 
поблагодарил управляющего дирек-
тора компании «Полюс Вернин-
ское» Игоря Цукурова за помощь 
и содействие в организации Дня 
молодежи.

– Ваш практический опыт, вы-
сокий профессионализм и ответ-
ственный подход к делу позволили 
провести мероприятие на высоком 
уровне. Вы вносите весомый вклад 
в развитие молодежной политики 
в Приангарье, – подчеркнул губер-
натор.

Лидер российской золотодобычи 
«Полюс» на территориях присут-
ствия поддерживает культурные 
инициативы, способствующие по-
вышению качества жизни. Благо-
даря этому реализуются проекты 
гастролей театральных коллекти-
вов, фестивалей, проходят различ-
ные выставки и конкурсы.

– День молодежи – это не про-
сто праздник, а повод продвинуть 
на более высокий уровень проек-
ты образования, спорта и, конечно, 
искусства. Министерство по моло-
дежной политике региона предла-
гает молодому поколению необыч-
ные и увлекательные проекты. От 
лица коллектива ведущей золото-
добывающей компании в регио-
не «Полюс Вернинское» выражаю 
благодарность правительству и ми-
нистерству, талантливой команде 
компании «ПроАРТ» за успешное 
сотрудничество по организации и 
проведению фестиваля уличного 
искусства «Трансформируя город», 
который посвящен и Дню молоде-
жи, и 25-летию со дня основания 
нашей компании, – отметил Игорь 
Цукуров.

НА ПАМЯТЬ ИРКУТЯНАМ

Художник из Красноярска Алек-
сей Шидловский, не раздумывая, 
согласился принять участие в фе-
стивале уличного искусства. Ему 

доверяют художественное оформ-
ление не только фасадов домов и 
набережных, но и аэровокзалов за-
полярных городов.

– Фестиваль позволяет расти 
профессионально. Можно обме-
няться опытом с коллегами, уви-
деть новые техники. В Иркутске 
чувствуется особый подход к стрит-
арту. Аэрозольная краска дорогая, 
поэтому художники в большинстве 
случаев используют два-три цве-
та. На фестивале нам предостави-
ли много баллончиков с разными 
цветами. Это позволяет работать со 
сложными оттенками, – поделился 
своим мнением художник.

Грамотный подход к организа-
ции фестиваля отметил худож-
ник Максим ВНЗЛ из Иркутска. 
Каждый участник получил воз-
можность творить на автономных 
конструкциях. От летних дождей 
их защитит козырек. Благодаря 
подсветке выставка под открытым 
небом будет доступна в вечернее 
время.

А рассмотреть будет что. На-
пример, приглашенный художник 
из Москвы Анастасия Малинов-
ская на память о своем участии 
оставила «холст», где из рук в ру-
ки передается звезда – символ уда-
чи. Художник из Санкт-Петербурга 
Евгений Мулук, известный много-
слойными абстрактными мура-
лами в городском пространстве, 
подарил сибирякам свою абстрак-
цию. По его словам, такая компо-
зиция дает зрителям полную сво-
боду интерпретации. «Если моя 

работа вызвала какие-то эмоции, 
значит, все было на зря», – счита-
ет Евгений Мулук.

Особый интерес у гостей фести-
валя вызвало творчество художни-
ка Никиты Нефа из Ангарска. Ув-
лечение искусством ему передалось 
по наследству, его дедушка открыл в 
городе нефтехимиков Художествен-
ный центр. По словам Никиты, все 
детство он провел в мастерских 
среди опытных художников. Сюжет 
одной его работы навеян картиной 
«Танец» французского художника 
Анри Матисса. Много фотографий 
было сделано на фоне героя другого 
его рисунка. Кто-то увидел в нем 
инопланетянина, кто-то – ребенка, 
а третьи убеждены, что это Будда.

ВЫСТАВКА 
ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ

Фестиваль «Трансформируя го-
род» не только показал, чем сегодня 
живет современное уличное искус-
ство, но и позволил увидеть худож-
ников, чьи работы горожане часто 
встречают на улицах. Так, рисун-
ки резидента креативного кластера 
«Файвс хаус» Алексея AOKE мож-
но увидеть на теннисных кортах, 
трансформаторных подстанциях и 
автобусных остановках.

– Перед вами оптическая иллю-
зия. Такой эффект возникает при 
использовании специальной техни-
ки, когда один портрет накладыва-
ется на другой. Изображение будет 
меняться в зависимости от того 
ракурса, с которого вы на него смо-
трите, – пояснил художник.

Граффити – это продолжение 
наскальных рисунков. Так считает 
Дима NRG из Красноярска, который 
на протяжении двадцати лет зани-
мается настенной живописью.

– Правда, в отличие от петро-
глифов, граффити может прожить 
несколько часов. Это мимолетное 
искусство. Художники создают свои 
работы здесь и сейчас. В этом их 
уникальность. Мы всегда находим-
ся в движении. Для меня имеет 
значение не готовая работа, а про-
цесс ее создания, – поделился своим 
мнением художник.

Мимо сладкого пончика и розо-
вого фламинго Юрия СТАРkoff не-
возможно пройти без улыбки. Ху-
дожник признался, что в жизни так 
много негатива, что ему хочется как 
можно больше радовать людей.

– По себе заметил, что иркутяне, 
особенно это касается старшего по-
коления, стали хорошо разбираться 
в уличном искусстве. Еще лет де-
сять назад никто не вникал в суть 
моих работ. Если видели в руках 
аэрозольные краски, сразу причис-
ляли к вандалам. Сегодня наоборот 
– люди не ругаются, а благодарят, 
когда видят, что художники на фа-
садах зданий рисуют что-то краси-
вое, доброе, позитивное, – проком-
ментировал Юрий СТАРkoff.

По словам генерального дирек-
тора «ПроАРТ» Михаила Судакова, 
выставку смогут увидеть иркутяне 
и гости областного центра, у кото-
рых не получилось приехать на фе-
стиваль «Трансформируя город». В 
течение нескольких дней экспози-
ция будет находиться на площадке 
между Домом молодежи и Дворцом 
бракосочетания. Позднее авторские 
работы установят в разных местах 
Иркутска.

– Мы искренне благодарим ком-
панию «Полюс Вернинское» за веру 
в наш фестиваль. Поддержка гене-
рального партнера позволила орга-
низовать и провести мероприятие 
на высоком уровне, сделало его об-
суждаемым культурным событием 
Иркутска. Надеемся на дальней-
шее плодотворное сотрудничество. 
Кстати, компания согласилась при-
нять участие в новом нашем проек-
те, который охватит фасады 14 до-
мов. Главной темой муралов станет 
человек труда, – сообщил Михаил 
Судаков.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Арт-событие в Иркутске
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 � ЭКОЛОГИЯ  Десять 
лет назад остановился 
Байкальский 
целлюлозно-бумажный 
комбинат (БЦБК) – 
градообразующее 
предприятие Байкальска. 
С 2022 года ведется 
очистка и рекультивация 
территории комбината 
от отходов, хранящихся 
на берегу Байкала. Но 
вот когда жители и 
гости города смогут 
вздохнуть с облегчением, 
когда шламонакопители 
перестанут таить в 
себе хоть какую-либо 
опасность? Эти и другие 
вопросы по реализации 
национального проекта 
«Экология» обсудили 
участники совещаний 
«Сохраним синее сердце 
России», проходивших 
21–22 июня в Байкальске.

ГОРОД МОЛОДЫХ

Ликвидировать отходы БЦБК, 
провести трансформацию терри-
тории, сделать Байкальск экологи-
чески чистым, привлекательным 
для инвестиций и молодежи – вот 
ряд задач, стоящих перед прави-
тельством Иркутской области, ВЭБ.
РФ и его дочерним обществом – 
оператором проекта комплексного 
развития города – БАЙКАЛ.ЦЕНТР. 
В планах создать экогород на Бай-
кале.

Первые шаги уже сделаны: на 
территории бывшего комбина-
та действует форумная площад-
ка – часть кампуса ЭКО.ЦЕХ. В 
следующем году будут введены в 
эксплуатацию гостевые дома для 
размещения участников молодеж-
ных съездов, постепенно сносятся 
здания БЦБК, находящиеся в ава-
рийном состоянии, активно воз-
водится сеть экотроп, в том числе 
«Малое кольцо БЦБК». Общая про-
тяженность благоустроенных пе-
ших и велосипедных маршрутов к 
2025 году составит 100 км. Участие 
в строительстве тропы принимают 
волонтеры из 26 регионов страны.

Преобразование Байкальска на-
прямую связано с улучшением 
экологической обстановки в Ир-
кутской области. Мероприятия 
«Сохраним синее сердце России» 
объединили команды, реализую-
щие три федеральных проекта на-
ционального проекта «Экология»: 
«Чистый воздух», «Чистая стра-
на» и «Сохранение озера Байкал».

Особое внимание проекту «Чи-
стый воздух»: на территории При-
ангарья располагаются семь го-
родов с наивысшим уровнем за-
грязнения воздуха: Ангарск, Зима, 
Иркутск, Свирск, Усолье-Сибирское, 
Черемхово и Шелехов.

– С 1 сентября текущего года к 
проекту подключатся еще 29 горо-
дов. Эти города до 2030 года долж-
ны добиться снижения выбросов 
опасных загрязняющих веществ в 
два раза. Это очень амбициозная 
задача, – сказал заместитель ми-
нистра природных ресурсов России 
Константин Цыганов. – Единствен-
ный шанс это сделать – обеспечить 
связку федерального центра, на-
шего проектного офиса и регио-
нальных властей, которые будут 
реализовывать эти мероприятия. 
Ключевые предприятия промыш-
ленности тоже будут участвовать в 
этом проекте.

ЕЛОЧКА НА ПАМЯТЬ

О совещаниях «Сохраним си-
нее сердце России» на территории 
ЭКО.ЦЕХа будет напоминать и сад 
памяти из 50 елей, составивших 
аллею министерства природных 
ресурсов и экологии РФ. Участни-
ки высадили деревья руководством 
Ольги Степченко, генерального ди-

ректора АНО «Сад памяти». Од-
ноименная международная акция 
проходит четвертый год подряд.

– В разных городах появляются 
именные аллеи, сегодня мы сдела-
ли аллею министерства природных 
ресурсов и экологии России, в Усо-
лье-Сибирском Росатом высаживал 
аллею в честь именитых ученых. 
Акция расширила смыслы: сейчас 
ее цель с помощью деревьев уве-
ковечить память о ком-то выда-
ющемся и озеленить нашу страну, 
– рассказала Ольга Степченко. 

АНО «Сад памяти» и БАЙКАЛ.
ЦЕНТР заключили сотрудничество 
о реализации совместных лесных 
и климатических проектов. В пер-
спективе – развитие лесного во-
лонтерства и открытие экспери-
ментальной площадки, где будут 
расти редкие породы деревьев, по-
глощающих углеродный след.

– В Иркутской области у нас есть 
свое отделение. Молодежь интере-
суется тем, чтобы быть полезными 
и видеть здесь и сейчас результат 
своих трудов. Деревья – это как раз 
то, что можно видеть каждый день, 
– добавляет Ольга Степченко. – Мы 
работаем с национальными парка-
ми, по стране высаживается более 
30 пород деревьев. Впереди осень, и 
у нас начнется проект «Сохраним 

лес», направленный на восстанов-
ление лесов либо после пожаров, 
либо после вырубок или других 
антропогенных воздействий. Выса-
дим около 70 миллионов деревьев.

В ЕДИНОЙ СВЯЗКЕ

В работе совещаний принял 
участие губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев.

– Рад приветствовать руководи-
телей федеральных министерств, 
региональных органов власти всех 
субъектов Российской Федерации, 
органов местного самоуправления 
и других организаций и ведомств. 
Не случайно стратегическая сес-
сия проводится на берегах Байка-
ла – самого чистого озера России. 
Желаю всем участникам сессии 
плодотворной работы, выработки 
эффективных мероприятий и ре-
шений, направленных на улучше-
ние качества атмосферного возду-
ха, активное взаимодействие для 
дальнейшего улучшения качества 
жизни населения, – сказал глава 
региона.

Реорганизация Байкальска из 
промышленного города в популяр-
ную туристическую точку на карте 
России должна завершиться к 2030 
году. К этому времени реализуется 
программа социально-экономиче-
ского развития города, утвержден-
ная правительством РФ, состоится 
проект перепрофилирования быв-
шей промплощадки БЦБК, демон-
таж аварийных зданий и сооруже-
ний, рекультивация отходов. Кам-
пус ЭКО.ЦЕХ заработает в полную 
силу, став платформой для круп-
нейших молодежных мероприятий 
в сфере экологии.

Ликвидация отходов БЦБК, ко-
торой занимается Росатом, как от-
метил Константин Цыганов, идет 
согласно плану.

– В этом году стартуют меро-
приятия на центральных очистных 
сооружениях и полигоне Бабхин-
ский. По Солзанскому полигону у 
нас проходят научно-исследова-
тельские работы, чтобы определить 
наилучшую технологию по ликви-
дации, – добавил заместитель ми-
нистра природных ресурсов России.

Антон Григоров, генеральный 
директор БАЙКАЛ.ЦЕНТР:

– Мы существенно наращиваем 
инфраструктуру кампуса ЭКО.ЦЕХ: 
он будет способен принимать еди-
новременно существенно больше 
участников, в том числе с посто-
янным проживанием. Кроме того, 
продолжаются все проекты, кото-
рые мы уже реализуем на террито-
рии как самой площадки БЦБК, так 
и города Байкальска. В частности, 
уже идет проектирование рекон-
струкции очистных сооружений, 
решаются вопросы по экологич-
ному теплоснабжению и многое 
другое.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Точка притяжения
Процесс превращения промышленной площадки  
в зеленую зону
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 ПРОИЗВОДСТВО  
Без малого век на столе 
практически каждой 
зиминской семьи 
ежедневно появляется 
свежий, ароматный и 
неизменно вкусный хлеб 
от ОАО «Зиминский 
хлебозавод». Несмотря на 
почти вековую историю, 
предприятие сохранило 
традиции хлебопечения 
и уверенно смотрит в 
будущее. 

БУЛКИ С ЗИМИНСКОЙ 
ИСТОРИЕЙ

Зиминский хлебозавод был об-
разован в ноябре 1932 года из част-
ной пекарни. Все вихри XX века 
пронеслись над ним. Самых зна-
чительных успехов коллектив до-
стиг в 70-е годы прошлого века. 
Предприятие обеспечивало хлебом 
город Зиму, Зиминский, Куйтун-
ский и Заларинский районы. Суха-
рями и баранками заводчане кор-
мили строителей БАМа.

В советские годы хлебозавод ак-
тивно развивался, но в 90-е годы 
оказался на грани банкротства. Во 
времена разгула приватизации го-
родские власти дальновидно от-
казались передать предприятие в 
частные руки. 

С 2016 года хлебозаводом ру-
ководит Владимир Монид, ранее 
работавший инженером.

– Мы пережили тяжелые вре-
мена, – вспоминает директор. – 
Были сложности с поставкой муки, 
нечем было платить зарпла-
ту, налоги, долги были 
миллионные. И на-
ши конкуренты – 
мини-пекарни не 
дремали. Труд-
ности заставили 
менять продук-
цию, улучшать 
качество. И к 
концу 2016 года 
мы вышли на 
небольшую при-
быль.

С приходом но-
вого руководства, 
при поддержке адми-
нистрации города завод 
стал возрождаться. Здесь отремон-
тировали здание хлебного цеха, 
провели реконструкцию мукопро-
сеивательного отделения и квас-
ного цеха. В кондитерском цехе 
после реконструкции запустили 
фасовочное отделение, заработали 
цеха по производству тортов и ку-
линарных изделий.

Завод не только выстоял, но 
год от года подтверждает высо-
кую марку качества продукции, 
став обладателем товарного знака 
«Продукты Приангарья». Также 
предприятие удостоено награды за 
значительный вклад в социально-
экономическое развитие региона.

ВЕРНОСТЬ КАЧЕСТВУ 

Некоторые думают, что хлебо-
пекарная отрасль – золотая жила. 
На самом деле это производство 
низкорентабельное, сопряжено с 
тяжелым трудом и большими рас-

ходами на муку, электроэнергию и 
многое другое.

– Мы используем дорогую муку. 
Работаем с заводами Алтайского 
края, приобретаем муку из Том-
ска. Обновляем ассортимент про-
дукции, расширяем территорию 
реализации, – говорит Владимир 
Монид.

Завод имеет сертифицирован-
ную технологическую лаборато-
рию. Каждый этап производства: 
от сырья до готовой продукции 
строго контролирует штат техно-
логов. Они проверяют влажность, 
кислотность готовой продукции и 
муки, а также другие параметры 

хлебобулочных, кулинарных, 
кондитерских изделий. 

Ставка на каче-
ство оказалась вер-
ной. Популярность 
вкусного, нату-
рального хлеба и 
выпечки отме-
чена далеко за 
пределами го-
рода. Продукция 
завода поступает 

в образовательные 
учреждения горо-

дов Зимы и Саянска, 
Зиминского и Зала-

ринского районов. 

ПОТРЕБИТЕЛЕЙ НАДО 
УДИВЛЯТЬ!

Хлебозавод работает круглосу-
точно и без выходных. Собираются 
заявки, ночная выпечка ранним 
утром развозится по торговым 
точкам. Их у предприятия 17 – в 
Зиме и Саянске. 

Технолог Анна Ахметова бес-
сменно проработала на предпри-
ятии более 20 лет. 

– Отгрузка составляет семь тонн 
хлебобулочных изделий в сутки, – 
рассказывает технолог. – У нас ра-
ботают три цеха: хлебобулочный, 
кулинарный и кондитерский. Ас-
сортимент производимой продук-
ции большой. 

На заводе выпекается более 20 
сортов хлеба, производится 40–50 
наименований изделий. В сутки 
готовится 2200 штук кулинарных 
и 250 кг кондитерских изделий. 

Технологи неустанно разраба-
тывают новые сорта хлеба. «Дат-
ский», «Орловский», «Залив-
ной», «Украинский», «Треуголь-
ный», «Малыш» – все они 
любимы покупателями. 
А хлеб первого сор та – 
это уже признанная 
классика.

Жареные пи-
рожки и лаваши с 
различными на-
чинками, самса, 
дань современ-
ной моде хот-
доги и гамбур-
геры – это лишь 
толика вкусностей, 
которые здесь выпе-
каются.

Неизменной любовью 
сладкоежек пользуются пече-
нье «Алина», «Лейла», «Творож-
ное», бисквитные полоски «Сни-
керс», «Сливочно-фруктовая», 
«Мелодия», «С черносливом». 
Торт «Праздничный» и круасса-
ны с начинкой «Тирамису» тоже 
могут похвастаться устойчивым 
спросом. 

– Вкусы покупателей время от 
времени меняются, – говорит Ан-
на Ахметова, – значит, покупате-
лей надо постоянно чем-то удив-
лять.

Недавно по собственной рецеп-
туре были запущены в производ-
ство вафли и печенье-орешки со 
сгущенным молоком, а также тра-
диционное сибирское лакомство – 
черемуховый пирог со сметаной.

– В чем секрет вашей продук-
ции?

– Мы хлеб печем на натураль-
ном сырье без химикатов и консер-
вантов. Сохраняем здоровье наших 
жителей и своих детей, поэтому не 
пользуемся никакими добавками. 
Имеет значение и традиционное 
хлебопекарное оборудование. 

Ручной труд – еще один залог 
вкусной продукции. Ручной лепки 
«Сибирские и «Русские» пельме-
ни – тоже вне конкуренции. 

РАБОТАТЬ И РАЗВИВАТЬСЯ

За годы работы на заводе сло-
жились свои традиции. Опыт хле-

бопечения от мастеров передается 
новичкам. В коллективе чтят и 
помнят трудовые заслуги ветера-
нов. 

На территории хлебозавода ви-
сит баннер, своеобразная визитная 
карточка, доска почета с портрета-
ми лучших работников.

Сегодня на заводе трудятся 150 
человек. Предприятие сотрудни-
чает с Зиминским техникумом № 
6, где готовят поваров-кондите-
ров. Студенты проходят в цехах 
практику, вовлекаются в произ-
водственные процессы, что повы-
шает престиж рабочих профессий.

Костяк коллектива – золотой 
фонд предприятия. Технолог Ири-
на Тайшина проработала на хле-
бозаводе 40 лет, знает технологию 
выпечки от и до. Мастер своего 
дела, тестовод Татьяна Гаськова 
работает на предприятии с 1990 
года. Татьяна Грачева – одна из 
лучших пекарей. И таких работни-

ков, любящих свое дело, 
преданных профес-

сии, много. «Хлеб 
– это больше, чем 

просто работа», 
– говорят на 
заводе.

В а ж н о , 
что в слож-
ных эконо-
м и ч е с к и х 
у с л о в и я х 
п р о и з в о д -
ство работает 

и расширяется. 
Стопроцентно 

обновился авто-
парк предприятия. В 

связи с санкциями ма-
стера столкнулись с нехваткой за-
пасных частей для ремонта обору-
дования, но из положения вышли. 
В прошлом году предприятие за-
купило тестомес. На Омском заводе 
приобретена новая печь. Закупле-
ны также отсадочная машина и 
дозировочная установка для про-
изводства кондитерских изделий. 

Хлебозавод активно участвует в 
жизни города. Ни одно городское 
и районное мероприятие не обхо-
дится без его спонсорской помощи 
и выставки продукции. 

Вот и недавний 280-летний 
юбилей Зимы не обошелся без 
заводчан. На праздник было ис-
печено 1440 пирожных, которые 
бесплатно раздавали горожанам. 
Подарком стал и роскошный торт 
весом 15 кг, который приготовили 
кондитеры-высокоразрядницы Ок-
сана Лохова, Наталья Березина, На-
талья Антипина и Галина Козлова.

– В планах у нас – произво-
дить вкусную продукцию, сохра-
няя верность традициям, – гово-
рит директор Владимир Монид. 

Даже в кризисные годы завод не 
опускал планку качества, дорожа 
репутацией надежного произво-
дителя и доверием покупателей. 
В этом сила предприятия, которая 
помогает расти и развиваться.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото автора и из архива 
предприятия

«Хлеб – это больше, 
чем просто работа»

ВКУСНАЯ ИСТ    РИЯ

Генеральный директор 
Монид Владимир Васильевич

Татьяна Гаськова, машинист 
тестомесильной машины
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ного цеха. В кондитерском цехе 
после реконструкции запустили 
фасовочное отделение, заработали 
цеха по производству тортов и ку-
линарных изделий.

Завод не только выстоял, но 
год от года подтверждает высо-
кую марку качества продукции, 
став обладателем товарного знака 
«Продукты Приангарья». Также 
предприятие удостоено награды за 
значительный вклад в социально-
экономическое развитие региона.

ВЕРНОСТЬ КАЧЕСТВУ 

Некоторые думают, что хлебо-
пекарная отрасль – золотая жила. 
На самом деле это производство 
низкорентабельное, сопряжено с 
тяжелым трудом и большими рас-

ходами на муку, электроэнергию и 
многое другое.

– Мы используем дорогую муку. 
Работаем с заводами Алтайского 
края, приобретаем муку из Том-
ска. Обновляем ассортимент про-
дукции, расширяем территорию 
реализации, – говорит Владимир 
Монид.

Завод имеет сертифицирован-
ную технологическую лаборато-
рию. Каждый этап производства: 
от сырья до готовой продукции 
строго контролирует штат техно-
логов. Они проверяют влажность, 
кислотность готовой продукции и 
муки, а также другие параметры 

хлебобулочных, кулинарных, 
кондитерских изделий. 

Ставка на каче-
ство оказалась вер-
ной. Популярность 
вкусного, нату-
рального хлеба и 
выпечки отме-
чена далеко за 
пределами го-
рода. Продукция 
завода поступает 

в образовательные 
учреждения горо-

дов Зимы и Саянска, 
Зиминского и Зала-

ринского районов. 

ПОТРЕБИТЕЛЕЙ НАДО 
УДИВЛЯТЬ!

Хлебозавод работает круглосу-
точно и без выходных. Собираются 
заявки, ночная выпечка ранним 
утром развозится по торговым 
точкам. Их у предприятия 17 – в 
Зиме и Саянске. 

Технолог Анна Ахметова бес-
сменно проработала на предпри-
ятии более 20 лет. 

– Отгрузка составляет семь тонн 
хлебобулочных изделий в сутки, – 
рассказывает технолог. – У нас ра-
ботают три цеха: хлебобулочный, 
кулинарный и кондитерский. Ас-
сортимент производимой продук-
ции большой. 

На заводе выпекается более 20 
сортов хлеба, производится 40–50 
наименований изделий. В сутки 
готовится 2200 штук кулинарных 
и 250 кг кондитерских изделий. 

Технологи неустанно разраба-
тывают новые сорта хлеба. «Дат-
ский», «Орловский», «Залив-
ной», «Украинский», «Треуголь-
ный», «Малыш» – все они 
любимы покупателями. 
А хлеб первого сор та – 
это уже признанная 
классика.

Жареные пи-
рожки и лаваши с 
различными на-
чинками, самса, 
дань современ-
ной моде хот-
доги и гамбур-
геры – это лишь 
толика вкусностей, 
которые здесь выпе-
каются.

Неизменной любовью 
сладкоежек пользуются пече-
нье «Алина», «Лейла», «Творож-
ное», бисквитные полоски «Сни-
керс», «Сливочно-фруктовая», 
«Мелодия», «С черносливом». 
Торт «Праздничный» и круасса-
ны с начинкой «Тирамису» тоже 
могут похвастаться устойчивым 
спросом. 

– Вкусы покупателей время от 
времени меняются, – говорит Ан-
на Ахметова, – значит, покупате-
лей надо постоянно чем-то удив-
лять.

Недавно по собственной рецеп-
туре были запущены в производ-
ство вафли и печенье-орешки со 
сгущенным молоком, а также тра-
диционное сибирское лакомство – 
черемуховый пирог со сметаной.

– В чем секрет вашей продук-
ции?

– Мы хлеб печем на натураль-
ном сырье без химикатов и консер-
вантов. Сохраняем здоровье наших 
жителей и своих детей, поэтому не 
пользуемся никакими добавками. 
Имеет значение и традиционное 
хлебопекарное оборудование. 

Ручной труд – еще один залог 
вкусной продукции. Ручной лепки 
«Сибирские и «Русские» пельме-
ни – тоже вне конкуренции. 

РАБОТАТЬ И РАЗВИВАТЬСЯ

За годы работы на заводе сло-
жились свои традиции. Опыт хле-

бопечения от мастеров передается 
новичкам. В коллективе чтят и 
помнят трудовые заслуги ветера-
нов. 

На территории хлебозавода ви-
сит баннер, своеобразная визитная 
карточка, доска почета с портрета-
ми лучших работников.

Сегодня на заводе трудятся 150 
человек. Предприятие сотрудни-
чает с Зиминским техникумом № 
6, где готовят поваров-кондите-
ров. Студенты проходят в цехах 
практику, вовлекаются в произ-
водственные процессы, что повы-
шает престиж рабочих профессий.

Костяк коллектива – золотой 
фонд предприятия. Технолог Ири-
на Тайшина проработала на хле-
бозаводе 40 лет, знает технологию 
выпечки от и до. Мастер своего 
дела, тестовод Татьяна Гаськова 
работает на предприятии с 1990 
года. Татьяна Грачева – одна из 
лучших пекарей. И таких работни-

ков, любящих свое дело, 
преданных профес-

сии, много. «Хлеб 
– это больше, чем 

просто работа», 
– говорят на 
заводе.

В а ж н о , 
что в слож-
ных эконо-
м и ч е с к и х 
у с л о в и я х 
п р о и з в о д -
ство работает 

и расширяется. 
Стопроцентно 

обновился авто-
парк предприятия. В 

связи с санкциями ма-
стера столкнулись с нехваткой за-
пасных частей для ремонта обору-
дования, но из положения вышли. 
В прошлом году предприятие за-
купило тестомес. На Омском заводе 
приобретена новая печь. Закупле-
ны также отсадочная машина и 
дозировочная установка для про-
изводства кондитерских изделий. 

Хлебозавод активно участвует в 
жизни города. Ни одно городское 
и районное мероприятие не обхо-
дится без его спонсорской помощи 
и выставки продукции. 

Вот и недавний 280-летний 
юбилей Зимы не обошелся без 
заводчан. На праздник было ис-
печено 1440 пирожных, которые 
бесплатно раздавали горожанам. 
Подарком стал и роскошный торт 
весом 15 кг, который приготовили 
кондитеры-высокоразрядницы Ок-
сана Лохова, Наталья Березина, На-
талья Антипина и Галина Козлова.

– В планах у нас – произво-
дить вкусную продукцию, сохра-
няя верность традициям, – гово-
рит директор Владимир Монид. 

Даже в кризисные годы завод не 
опускал планку качества, дорожа 
репутацией надежного произво-
дителя и доверием покупателей. 
В этом сила предприятия, которая 
помогает расти и развиваться.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото автора и из архива 
предприятия

«Хлеб – это больше, 
чем просто работа»

ВКУСНАЯ ИСТ    РИЯ

Генеральный директор 
Монид Владимир Васильевич
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 ТОЧКА НА КАРТЕ  
Концерты, ярмарки, 
театрализованные 
представления, 
праздничный парад и 
новая школа в подарок. 
Исторический день 
рождения – 280 лет со 
дня основания отметил 
город Зима. 

ПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ

За почти трехсотлетнюю исто-
рию Зима пережила немало транс-
формаций и больших событий. 
Она прошла большой путь от ям-
ского станца до города стратеги-
ческого значения Транссибирской 
магистрали, развитого админи-
стративного центра.

Раннее упоминание об этой 
местности датировано 1735 годом. 
В путевых заметках экспедиции 
Генриха Миллера, учрежденной по 
велению императрицы Анны Ио-
анновны, упоминается о первых 
поселенцах деревни Зиминская. 

Основанием села Старая Зима 
(сегодня это микрорайон города) 
принято считать 1743 год. О про-
шлом здесь напоминают своео-
бразное расположение улиц, нео-
бычные домовые и хозяйственные 
постройки, наличники, украшен-
ные резьбой. А еще находки, кото-
рые порой все еще встречаются в 
огородах местных жителей. 

Кардинальные перемены в жиз-
ни города произошли в 40-х годах 
прошлого века. Здесь построили 
мясокомбинат и крупный хлебо-
завод, маслозавод, открыли новые 
лесопильные производства. 

В 1950–1960-е годы в связи с 
электрификацией железной до-
роги на станции Зима открыли 
крупное локомотивное депо для 
электровозов. На эти же годы при-
шелся бурный рост строительства 
заводов, фабрик и других произ-
водств. Мощный экономический 
рост был прерван кризисом 1990-х 
годов. Успешно работавшие про-
мышленные предприятия города 
обанкротились. 

Времена не выбирают. Несмо-
тря на трудности, Зима преодоле-
ла испытания, выжила и возро-
дилась. Сегодня это комфортный, 

динамичный и устремленный в 
будущее город, где появляются но-
вые скверы, детские и спортивные 
площадки, формируется совре-
менная городская среда.

– Люди у нас трудолюбивые, 
добрые, хлебосольные, я ими гор-
жусь, – говорит мэр города Андрей 
Коновалов. – Сегодня делается все, 
чтобы город был благоустроенным, 
красивым. Проект центрально-
го городского кольцевого бульва-
ра Теплая Зима вошел в число 
победителей VII Всероссийского 
конкурса лучших проектов созда-
ния комфортной городской среды 
в категории «Малые города». За 
минувшие четыре года у нас от-
крылся первый за историю города 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс «Сибирь», заново об-
устроен стадион «Локомотив». О 
таком событии еще двадцать лет 
назад зиминцы могли только меч-
тать. Восстановлен после пожа-
ра ДК имени Гринчика, заложено 
строительство пяти многоквар-
тирных домов. Строится бассейн, 
планируется строительство школы 
№ 9, проектируем виадук и новый 
детский сад, ведем ремонт 
дорог и многое другое. 

ШКОЛА В ПОДАРОК

Программа празднования юби-
лея города была особенной. Боль-
шим подарком к историческому 
дню рождения стало торжествен-
ное открытие школы № 10.

Цветы, воздушные шары, ра-
достные улыбки. На открытие 
школы собрались ее ученики, ро-
дители, строители, мэры соседних 
районов, общественники.

– Заветная мечта горожан сбы-
лась, – подчеркнул мэр Андрей 
Коновалов и поблагодарил всех 
причастных к строительству. – 
Сколько сил и души было вложено 
в возведение школы! Это плод об-
щих усилий и дорогой подарок к 
юбилею. Уверен, здесь дети будут 
учиться только на пятерки!

Школа построена в рамках госу-
дарственной программы «Разви-
тие образования» за счет средств 
областного и муниципального 
бюджетов. Стоимость строитель-
ства составила порядка 900 млн 
рублей.

От имени депутатского корпуса 
и спикера Законодательного Со-
брания Александра Ведерникова 
горожан поздравила парламента-
рий Ольга Безродных.

– Появление новой школы – со-
бытие для всей региональной си-
стемы образования, особенно в Год 
педагога и наставника. Это заслуга 
талантливых строителей, они соз-
дали не просто типовое здание, 
но настоящий архитектурный ше-
девр, который изменил облик цен-
тральной части города. Современ-
ная образователь-
ная среда должна 
быть доступна 
каждому уче-

нику, – отметил министр образо-
вания региона Максим Парфенов.

За последние полвека это первая 
построенная в Зиме школа. Нака-
нуне ее открытия здание освятили 
священники Саянской епархии.

– Школа открылась к юбилею 
города, в день всех сибирских свя-
тых, день нашего земляка святи-
теля Иннокентия. Они будут хра-
нить эту школу, детей и педагогов 
храма наук, – уверен отец Иоанн 
(Борисюк).

Здание построено специалиста-
ми АО СД СЗ «Восток-Центр» под 
руководством генерального дирек-
тора, заслуженного строителя Рос-
сии Александра Сигала. Это уже 
четвертая школа, введенная пред-
приятием в Зиме. 

Строители передали символи-
ческий ключ от нового здания ди-
ректору школы Татьяне Венцкене. 
Экскурсия по новому храму науки 
оставила у всех самое восторжен-
ное впечатление. 

Учреждение ведет свою исто-
рию с 1965 года и носит имя Ге-
роя СССР Сергея Клименко. Новая 
школа наполнена светом. Тема ее 
пространства посвящена творцам 
истории и знакомит с выдающи-
мися личностями России. Дизай-
нерское решение – историческую 
ретроспективу коридоров и клас-
сов придумали сами педагоги. 

Школьный комплекс доверша-
ют стадион, универсальная спор-
тивная площадка, игровые зоны. 
Современные актовый и хореогра-
фический залы, комплекс для ока-
зания медицинской помощи гото-
вы к принятию детей.

ЛЮДИ – ЗОЛОТОЙ ФОНД 
ГОРОДА

Город был возведен благодаря 
труду, энергии, мастерству людей. 
Сотни лет история Зимы пополня-
лась славными страницами. Тра-
диции успешно продолжают но-
вые поколения зиминцев, которые 
учатся, работают, воспитывают 
детей и любят свою малую Родину.

На торжественной церемонии 
в честь юбилея города за добросо-
вестный труд, вклад в развитие 
города и высокий профессиона-
лизм мэр Андрей Коновалов вру-
чил землякам заслуженные фе-
деральные и областные награды. 
Знаки общественного поощрения 

Зима: юбилейная панорама
МАЛАЯ Р    ДИНА
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каждому уче-



131328 июня 2023 № 70 (2564)МАЛАЯ Р    ДИНА

«280 лет городу Зиме», почетные 
грамоты и благодарности полу-
чили педагоги, предприниматели, 
депутаты, рабочие, общественники 
и все те, кто делает город красивее, 
наряднее, комфортнее.

Председатель городской ду-
мы Галина Полынцева объявила 
о присвоении звания «Почетный 
гражданин города Зимы» живой 
легенде зиминской истории Вик-
тору Михайловичу Спирину. Стро-
итель, прошедший путь от прораба 
до заместителя начальника треста 
«Зимахимстрой», сегодня продол-
жает активно заниматься обще-
ственной деятельностью. Он воз-
главляет общественный совет при 
губернаторе, трудится заместите-
лем председателя Общественной 
палаты Иркутской области. 

– Главное богатство города – 
люди, которые достойно работа-
ют, занимают активную обще-
ственную позицию. Мы встреча-
ем 280-летний юбилей с чувством 
гордости за богатую и интересную 
историю нашей родной Зимы, с 
надеждой на успешное и счастли-
вое будущее, – отметил мэр, вру-
чая заслуженные награды.

Среди награжденных были пе-
дагоги дошкольного образования. 
Учитель-дефектолог детского сада 
№ 212 Нина Соловьева поблагода-
рила за оценку своего труда и по-
радовалась работе в родном городе. 

– Мы никуда не хотим уезжать. 
Нужно стараться делать этот мир 
лучше, где и от нас многое зави-
сит, – поддержала коллегу педагог 
Валентина Бондаренко.

Жителей города с праздником 
поздравили представители област-
ного правительства и Законода-
тельного Собрания. Министр обра-
зования Максим Парфенов зачитал 
приветственный адрес губернатора 
Игоря Кобзева. Мэры соседних рай-
онов вручили бесчисленные подар-
ки, часть из которых предназнача-
лась для новой школы.

– Огромное количество людей 
писали историю Зимы и каждый 
вложил лепту в ее развитие и про-
цветание. Одно из старых посе-
лений превращается в современ-
ный уютный город и все благодаря 

вам, – обратилась к горожанам 
депутат Законодательного Собра-
ния региона Ольга Безродных. – Не 
останавливайтесь на достигнутом. 
У вас открылась прекрасная шко-
ла, желаю, чтобы к каждому дню 
рождения города были такие же 
подарки. Любите свой город, будьте 
преданы ему. 

На торжественном собрании 
выступили местные артисты и ан-
самбли. А затем праздник выплес-
нулся на улицы города.

ВЫСТАВОЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО

Площадь перед Домом куль-
туры имени Алексея Гринчика 
превратилась в своеобразное арт-
пространство и выставку достиже-
ний. Здесь было представлено ма-
териальное и духовное достояние 
Зимы, где продемонстрировали 
свои работы мастера декоратив-
но-прикладного творчества, авто-
ры гастрономических изысков. На 
общественном пространстве гости 
праздника могли ознакомиться и 
с культурными достижениями го-
рода, литературными шедеврами, 
редкими книжными изданиями.

– Мы показываем выставку о 
Зиме. Здесь вы видите достопри-
мечательности, домики и фото-
зону. Это поделки наших ребят и 
мастеров, – рассказала методист 
Зиминского Дома ремесел Ирина 
Леонович. 

Хранитель фонда Историко-
краеведческого музея Алена Григо-
рьева рассказала о мини-экспози-
ции, посвященной истории города. 

– Вот редкие фото и документы 
из фондов музея. Также мы пред-
ставили этнографическую выстав-
ку с народными костюмами. А еще 
проводим мастер-классы по плете-
нию из лозы. 

На площадке музея женщина в 
народном костюме работала со ста-
ринной прялкой. Забытое женское 
искусство возрождалось на глазах.

Рядом с выставкой Дома поэзии, 
посвященной известному земляку, 
всемирно известному поэту Евге-
нию Евтушенко, жительница го-
рода Ирина Родионова читала его 
стихи:

Простились, и, ступая осторожно,
разглядывая встречных и дома,
я зашагал счастливо и тревожно
по очень важной станции – Зима.

Выставка местных художников, 
где были нежные акварели с тихи-
ми уголками старого города, наве-
вала ностальгию. Внимание гостей 
было приковано и к литературной 
выставке, с книгами отечествен-
ных классиков от Валентина Пику-
ля до Льва Толстого.

ПО ГЛАВНОЙ УЛИЦЕ ПАРАДОМ

В этот день по улицам Зимы 
торжественным парадным мар-
шем к стадиону «Локомотив» 
прошагала колонна трудовых и 
творческих коллективов города.

Праздничное движение под бой 
барабанной группы открыла ко-
лонна городской администрации. 
Улыбки, цветы, воздушные шары 
и сияющие лица дополняли празд-
ничное шествие.

Колонну спортсменов сопрово-
ждал «малиновый звон» – каж-
дый пришел на парад со множе-
ством медалей!

Парадное шествие городского 
управления культуры возглавила 
театрализованная группа. Одетый 
в стиле XIX века ямщик вел под 
уздцы гнедую лошадь. Дополнял 
декорацию стилизванный версто-
вой столб.

Трогательной была группа опе-
ки, в которой прошли многодет-
ные, приемные мамы и их юные 
воспитанники. Торжественно с 
речевками прошагали коммуналь-
щики, сотрудники банков, юнар-
мейцы.

Самой большой по протяженно-
сти была колонна из 280 педагогов 
школ и детских садов. В Год педа-
гога и наставника весь город мог 
посмотреть на тех, кто учит детей 
доброму и вечному. 

В коллективе местного ЗАГСа 
проследовали жених и невеста – 
Максим и Ольга Кузьменко. 

– Зима – самый лучший город 
на Земле, и мы его любим. Он 
теплый, солнечный, люди у нас 
хорошие, – признались юные су-
пруги.

Предприниматели, ветеранские 
организации также прошли тор-
жественным маршем по улицам 
города.

ПОД МЕДЬ ОРКЕСТРА

Шествие колонн сопровожда-
лось выступлением духового ор-
кестра, еще одной достопримеча-
тельностью города. Блики солнца 
играли на валторнах и трубах. Их 
медь вызванивала над площадью 
вечную и прекрасную мелодию 
жизни. 

Руководителю оркестра, почет-
ному жителю Зимы Владимиру 
Адельсону – 92 года. Одноклассник 
великого Евтушенко, музыкант 30 
лет возглавляет народный коллек-
тив.

– Мы играем классику и со-
временные мелодии, патриоти-
ческие произведения, песни из 
кинофильмов. Выступаем на всех 
городских мероприятиях и в дру-
гих территориях. Раньше любой 
школьный коллектив и любое 
предприятие почитали за честь 
иметь собственный духовой ор-
кестр. В западных областях России 
духовые оркестры возрождаются, 
и это не может не радовать, – рас-
сказал Владимир Матвеевич. – Се-
годня мы играем для горожан. На-
ша Зима преображается с каждым 
годом. Я тут родился. Поверьте, 
сегодня город по равнению с про-
шлым – это земля и космос. Дай 
бог здоровья администрации, ко-
торая преображает город и работа-
ет на его благо.

Музыкант Николай Гордеев 58 
лет отдал служению духовому ор-
кестру. Свою жизнь посвятили му-
зыке Виктор Полесье и Павел Халь-
зов. В их исполнении горожане не 
раз слышали вечную классику и 
россыпь ярких, запоминающихся 
музыкальных премьер. 

– Слушаю эту музыку, и восторг 
идет горлом, – поделилась жи-
тельница города Ольга Малинина.

ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ

В этот день гостям и жителям 
города-юбиляра на новом стадионе 
«Локомотив» была представлена 
большая праздничная программа. 
Среди прочих, в этот день чество-
вали и молодоженов Кузьменко. Не 
каждая молодая пара могла похва-
статься таким количеством гостей 
на свадьбе. 

Мэр города поздравил молодых 
и вручил им памятный подарок. 

– Семья – это самое святое, за-
лог благополучного будущего го-
рода и страны. Любите друг друга 
всю жизнь, – пожелал Андрей Ко-
новалов.

Под крики «Горько!» супруги 
обменялись поцелуем и закружи-
лись в свадебном танце.

Зажигательные эстрадные но-
мера сменялись сольными вы-
ступлениями местных артистов. 
Кульминацией концерта стал вы-
нос праздничного торта от Зимин-
ского хлебозавода. 15-килограммо-
вый торт был поделен на 1700 пор-
ций, которыми с удовольствием 
угощались горожане. 

Спортивные турниры, про-
граммы для молодежи, областная 
выставка голубей «Птица мира, 
предвестник добра», футболь-
ный матч чемпионов дополнили 
юбилейную программу. Рефреном 
праздника звучал хит «Этот город 
– самый лучший город на земле»! 

В продолжение торжества на 
главной площади в рамках га-
ла-концерта выступили звезды 
российской эстрады, фольклорные 
коллективы.

Завершился праздник гранди-
озным салютом. Сотни звезд, искр 
и огненных цветов раскрасили не-
бо над старинным городом.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото автора и из архива городской 
администрации 
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   ПРАВИЛЬНО 
   СОВМЕСТИТЬ 
   ВСЕ СОСУДЫ 

«Ответственный и важ-
ный» – так говорят врачи о 
дне операции. Трансплан-
тация состояла из двух эта-
пов. Сначала у мамы-доно-
ра изъяли левую долю пе-
чени, вес которой составил 
около 450 граммов. На это 
потребовалось порядка трех 
часов. Потом у ее 7-лет-
него сына удалили печень, 
пораженную циррозом на 
фоне муковисцидоза. Затем 
часть донорской печени пе-
ресадили ребенку. И здесь 
врачам необходимо было 
правильно совместить все 
сосуды, чтобы орган нор-
мально функционировал. 

– Сложность родствен-
ной трансплантации за-
ключается в колоссальной 
ответственности перед 
здоровьем донора. Ведь он 
– абсолютно здоровый че-
ловек, и забор у него фраг-
мента печени наносит от-
носительный вред, – рас-
сказал заведующий отде-
лением портальной гипер-
тензии ГБУЗ ИОКБ, главный 
внештатный транспланто-
лог минздрава Иркутской 
области Александр Ново-
жилов. – Чем меньше ре-
ципиент, тем меньше ана-
томические структуры, 
которые приходится вос-
станавливать. Организм 
ребенка имеет свои инди-
видуальные особенности. 

– Об этом юном пациен-
те я узнала около двух лет 
назад, мы стали наблюдать 
ребенка, курировать его 
вместе с докторами Ива-
но-Матренинской боль-
ницы, – рассказала врач-
гастроэнтеролог ГБУЗ ИОКБ 
Аида Манукян. – Периоди-
чески мальчика госпита-
лизировали в Ивано-Ма-
тренинскую больницу – в 

гастроэнтерологическое от-
деление, пульмонологиче-
ское отделение для подбора 
и коррекции базисной те-
рапии, терапии по цирро-
зу печени, чтобы состояние 
пациента было стабильным 
к моменту операции. 

   ПЕЧЕНЬ – 
   УНИКАЛЬНЫЙ ОРГАН 

Чтобы транспланта-
ция стала возможной, свои 
усилия приложили специ-
алисты трех учреждений: 
Иркутской областной кли-
нической больницы, Город-
ской Ивано-Матренинской 
детской клинической боль-
ницы и Национального ме-
дицинского исследователь-
ского центра трансплан-
тологии и искусственных 
органов имени академика 
В.И. Шумакова. Заведую-
щий отделением транс-
плантации печени центра 
детский хирург Артем Мо-
нахов прилетел к малень-
кому пациенту из Москвы. 

– Сорок процентов пече-
ни – это достаточно ком-
фортный объем для доно-
ра, можно забрать до 70%, 
– отметил детский хирург. 
– Даже при удалении тако-
го объема печень восстано-
вится за 3–6 месяцев. После 

операции донор в течение 
10–14 дней уже будет выпи-
сан из больницы и может 
вернуться к обычной жиз-
ни. Период восстановления 
малыша занимает не менее 
месяца. 

Донору в первые полгода 
прописывают ограничения 
по тяжелым физическим 
нагрузкам, а также реко-
мендуют определенную 
диету. Ребенку необходи-
мо пожизненно принимать 
лекарства, которые пода-
вляют иммунитет, чтобы 
орган прижился. «Препа-
ратами он будет обеспечен 
благодаря минздраву. Так-
же необходимо наблюде-
ние в трансплантационном 
центре, есть рекомендации 
по диете. Но это не сильно 
обременительно по сравне-
нию с жизнью с циррозом 
печени, который является 
по сути смертельным за-
болеванием», – подчеркнул 
Артем Монахов. 

Он отметил, что рабо-
тать с иркутскими колле-
гами ему было легко: «Мы 
давно друг друга знаем. Ча-
сто бываем друг у друга на 
конференциях. Много раз 
они приезжали к нам на 
повышение квалификации 
и обучение. То, что проис-
ходит сегодня, – плод со-

вместной многолетней ра-
боты».  

   ПЕРЕСАДКУ ЖДАЛИ 
   ДВА ГОДА

Уже через шесть дней 
после операции, 21 июня, 
мама и ребенок чувство-
вали себя хорошо и смогли 
пообщаться с журналиста-
ми. «Перед операцией мы 
ждали два года, волнова-
лись, естественно, – рас-
сказала мама-донор Ирина. 
– Сейчас у нас все замеча-
тельно: ходим, кушаем. Мы 
очень благодарны докто-
рам, здесь работает боль-
шая слаженная бригада, 
начиная от санитаров до 
заведующего отделением. 
Я практически уже восста-
новилась, анализы у сына 
в динамике все положи-
тельные. Надеюсь, что на 
следующей неделе нас уже 
выпишут из больницы». 

Ирина отметила: из-за 
заболевания ребенок не мог 
посещать детский сад: для 
него был опасен любой удар 
в живот. Кроме того, из-за 
увеличенной селезенки сам 
живот был большим, по-
этому мальчик очень пере-
живал. И его первыми сло-
вами после операции были: 
«Мама, посмотри, какой у 
меня маленький живот!» 
После восстановления Ди-
ма начнет готовиться к по-
ступлению в первый класс. 
А наблюдать его будет Аида 
Манукян и врачи Ивано-
Матренинской больницы.

По словам Александра 
Новожилова, сейчас дет-
ская трансплантацион-
ная программа существует 
только в Москве, Санкт-
Петербурге и Новосибирске. 
Теперь в списке этих го-
родов появится и Иркутск. 
«Наша стратегическая за-
дача – полностью обеспе-
чить трансплантационной 

помощью жителей Иркут-
ской области. Чтобы паци-
енты имели возможность 
получить ее здесь, никуда 
не выезжая», – подчеркнул 
он. 

   ПОЧТИ 70 
   ВЫПОЛНЕННЫХ 
   ТРАНСПЛАНТАЦИЙ 

– Думаю, что через 
какое-то время здесь воз-
никнет точка на карте, где 
дети смогут получить все-
объемлющую помощь, – 
сказал главный врач Ива-
но-Матренинской детской 
клинической больницы 
Владимир Новожилов. 

Количество выполнен-
ных трансплантаций пе-
чени в Иркутской области 
приближается к семи де-
сяткам. Накануне в ИОКБ 
выполнили уже вторую 
пересадку сердца. 53-лет-
нему пациенту врачи из 
Иркутска провели опера-
цию самостоятельно. Ранее 
они проделали хирурги-
ческое вмешательство при 
поддержке специалистов 
центра трансплантологии 
и искусственных органов 
имени академика В.И. Шу-
макова.

– Сегодня состоялось 
важное событие для на-
шего региона, – проком-
ментировал главный врач 
ГБУЗ ИОКБ Петр Дудин. – 
Центр трансплантологии в 
нашем регионе сформиро-
ван и работает стабильно. 
Были проведены пересад-
ки почек, печени, сердца, 
следующий шаг – близ-
кородственные операции. 
Помимо органных транс-
плантаций выполняется 
пересадка костного мозга. В 
планах – увеличение числа 
трансплантаций. 

  Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото Евгения КОЗЫРЕВА 

Трансплантация в два этапа 
В областной клинической больнице сделали 
пересадку доли печени от матери к ребенку

  ОПЕРАЦИЯ  Первая в регионе пересадка 
доли печени от матери 7-летнему ребенку 
была проведена 15 июня в Иркутской 
областной клинической больнице (ИОКБ). С 
этой операции начался практический этап 
детской трансплантационной программы 
в регионе. Уже через шесть дней мама 
и ребенок чувствовали себя хорошо и 
смогли пообщаться с журналистами. 
«Наша стратегическая задача – полностью 
обеспечить трансплантационной помощью 
жителей региона, чтобы им не пришлось 
ехать за ней в другие регионы», – 
утверждают в Иркутской областной 
клинической больнице. 
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�� СУДЬБА�ЧЕЛОВЕКА 
Хороший и 
светлый человек, с 
обостренным чувством 
справедливости. Медик 
из Иркутска Руслан 
Аитов погиб во время 
спецоперации в Украине.

20 сентября исполнится ров-
но год, как семья иркутян Аито-
вых получила страшное известие 
о гибели младшего сына Руслана. 
Только сейчас его близкие научи-
лись дышать. И нет слов, чтобы 
хоть как-то унять эту боль. Только 
время и вера. И еще вера в то, что 
все это было не зря. 

СЕМЕЙНАЯ�ИСТОРИЯ

Руслан Аитов был третьим ре-
бенком в семье. Потомственный 
медик, честный и добрый парень, 
он был радостью и утешением для 
близких. Семью словно преследо-
вал злой рок. Мама мальчиков в 
1996 году умерла совсем молодой. 
Средний сын Ренат, тоже медик, 
трагически погиб в 2003-м году.

Руслан учился в школе № 25 
Иркутска, был спортсменом. Когда 
мальчику исполнилось 13 лет, в их 
семью вошла Наталья Андреевна. 

– Мальчики восприняли меня 
с уважением, – вспоминает жен-
щина. – Руслан постоянно был со 
мной. Я педагог, мы с ним сразу 
нашли общий язык. Папа у нас за-
нимался наукой, защищал канди-
датскую, потом докторскую дис-
сертацию.

Это была дружная, красивая се-
мья. Уже с ранних лет было по-
нятно, что Руслан станет медиком. 
По окончанию девяти классов па-
рень пошел в медколледж, рабо-
тал в СПИД-центре. Параллельно 
окончил курсы массажистов. Успел 
поработать медиком в спортклубе 
волейбольной команды Иркутской 
области. 

КОМАНДИРОВКА�В�ДОНЕЦК

Война вошла в жизнь Руслана в 
2015 году, когда в составе доброволь-
цев он впервые поехал в Украину. 
Провоевал четыре месяца, родите-
лям ничего не рассказывал. Вернул-
ся и снова стал рваться на Донбасс. 
Чувство справедливости подсказы-
вало – ему обязательно нужно туда.

В декабре 2017 года Руслан снова 
выехал в Донецк. И снова ничего 
не сообщил родителям, которых 
нежно любил и берег. По контрак-
ту поступил на службу в народную 
милицию ДНР, одновременно ока-
зывал медицинскую помощь со-
служивцам. Вскоре серьезного и 
надежного парня назначили ко-
мандиром пулеметного расчета. 

Смерть словно ходила за Рус-
ланом по пятам. Он служил в по-
селке Еленовка, где ВСУ ударило 
ракетами по следственному изо-
лятору с украинскими пленными. 
Погибли 100 человек. Потом были 
обстрелы в Докучаевске.

20 марта прошлого года, после на-
чала СВО, Руслан получил серьезное 

ранение. Писал, что зарплату задер-
живают, денег нет. Семья помогала 
ему, чем могла. Тогда же мужчина 
заочно познакомил близких с бое-
вой подругой Ольгой, которая стала 
его гражданской женой и любовью 
всей жизни. До сих пор овдовевшая 
женщина поддерживает отношения 
с родителями Руслана. 

ПОМНИТЬ�О�ПАВШИХ,�
НЕ�ЗАБЫВАТЬ�О�ЖИВЫХ

Руслан Аитов погиб 20 сентября 
2022 года. 

– 18 сентября он звонил нам, 
грустный был, – вспоминает отец. 
– Сын работал начмедом. Сказал – 
поработаю три месяца, приеду до-
мой, не могу сейчас ребят бросить.

Отец попросил: «Береги себя». 
Не получилось. В Докучаевске на-
чался артиллерийский обстрел. 
Руслан с товарищами спустились в 
подвал пятиэтажного дома, чтобы 
переждать налет. Уставшие муж-
чины сняли бронежилеты и каски. 
Внезапно на улице раздался крик 
о помощи. Руслан выскочил из 
подвала, чтобы помочь раненому 
солдату. И получил смертельный 
осколок в голову. Погиб мгновенно.

«Вы можете гордиться своим 
сыном. Он был светлым челове-
ком, никогда никому не отказывал 
в помощи, не знал страха», – рас-
сказали сослуживцы отцу. Руслан 

погиб «за други своя», как сказано 
в Библии. И нет выше подвига.

Тело и медали Руслана пере-
дали родным в Иркутск. Мужчину 
похоронили по мусульманскому 
обычаю рядом с родными. Остался 
фильм о защитниках Докучаевска, 
где в кадрах – живой Руслан, и 
смерти нет.

У героя остался сын Сергей. Ког-
да все закончится, супруги Аитовы 
планируют съездить на место, где 
погиб их сын. Сослуживцы Русла-
на часто звонят отцу. Время раны 
не лечит.

– Скоро будет год со дня гибе-
ли сына. Будем устанавливать па-
мятник на его могиле. Живем его 
памятью, – говорит отец. – Тем, 
кто потерял детей, я говорю – их 
смерти не были напрасны, они 
погибли во имя жизни. Задача го-
сударства – помнить о павших, не 
забывать о живых. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора и из архива  
семьи Аитовых

Семья Аитовых выражает глу-
бокую благодарность администра-
ции города Иркутска, региональ-
ному правительству, областному 
военкомату и председателю Обще-
ственной палаты области Влади-
миру Шпраху за помощь в органи-
зации похорон сына Руслана.

ГЕР����И�СВО

«Живем памятью сына»
КОММЕНТАРИИ
Фарит МИНГАЛЕЕВ,  
муфтий Иркутской области:
– Руслан Курбанович Аитов, сын ува-
жаемого в нашей умме человека Аито-
ва Курбанали оглы, доктора медицин-
ских наук, профессора Иркутского 
государственного медицинского уни-
верситета.
Я знал его много лет, он пошел по сто-
пам своего отца и встал на путь служе-
ния людям, выбрав медицинскую про-
фессию. Еще в 2015 году он не смог 
просто смотреть на страдания людей 
и по зову сердца добровольцем отпра-
вился на Донбасс.
Даже несмотря на ранение, получен-
ное им летом 2022 года, он после вы-
здоровления вернулся к своим обя-
занностям. Сослуживцы очень тепло 
о нем отзывались, он был предан Рос-
сии и друзьям. Мы будем вспоминать с 
благодарностью о нем, о его доброте.
Как сказал муфтий духовного со-
брания мусульман России Альбир 
Крганов: «Граждане нашей страны 
должны исполнять свой воинский 
долг, защищать суверенитет своей 
Отчизны, и здесь нет необходимости 
в разъяснениях с религиозной точки 
зрения», и я согласен с его словами, в 
свою очередь мусульмане Иркутской 
области по мере своих сил оказывают 
поддержку как материальную, внося 
свой вклад в приобретение снаряже-
ния для воинов, гуманитарной помо-
щи для жителей новых регионов, так 
и моральную, направляя письма во-
инам – участникам СВО.

Лечи КУРБАНОВ, председатель 
Чечено-Ингушского культур-
ного центра «Вайнах»:
– Сейчас важно говорить о том, что 
именно благодаря единству народов 
нашего государства Россия является 
сильной и могущественной державой.
Вторая мировая война была испы-
танием для всех стран мира, и наша 
страна не являлась исключением. В 
эти трудные времена многие ребята, 
независимо от национальности, со-
вершали подвиги во имя своей Роди-
ны и защиты Отечества. Наш народ 
проявил героизм и мужество, и благо-
даря единству мы победили в Вели-
кой Отечественной войне.
Сегодня этнокультурное сообще-
ство Иркутской области выражает 
поддержку действиям нашего пре-
зидента и приветствует его усилия в 
укреплении единства нашей страны. 
Национально-культурные центры ве-
дут активную деятельность по помо-
щи военным и мирным жителям, на-
ходящимся у линии фронта, принимая 
участие в региональных и федераль-
ных акциях.
Особо стоит отметить героический 
подвиг Руслана Аитова – сына руко-
водителя Туркменского национально-
культурного центра Курбана Аитови-
ча Аитова. Руслан ценой своей жизни 
героически отстаивал честь России 
на Донбассе в первых рядах добро-
вольцев! Светлая ему память! 
Нам нужно быть дружными и работать 
вместе, чтобы защитить нашу страну и 
обеспечить ее процветание. Мы долж-
ны уважать друг друга, поддерживать 
и взаимодействовать! Сильная Рос-
сия возможна только благодаря наше-
му единству!
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«Отрадно получать приветы от бой-
цов, которым помогали ранее. Слова 
благодарности жителям области пере-
дают танкисты, которым передали тех-
нику в мае. Большое спасибо всем, кто 
участвует в этой работе. Она очень важ-
на для бойцов и жителей Кировска. 
Свою благодарность они не скрывают 
и при малейшей возможности просят 
передать добрые слова жителям Иркут-
ской области», – написал в своем теле-
грам-канале Сергей Довгалюк.

Наши земляки, которые находятся 
сейчас «за ленточкой», записывают ко-
роткие ролики, благодарят жителей Ир-
кутска, Ангарска, Братска, других горо-
дов, сел и деревень Иркутской области за 
помощь. Каждое обращение заканчивает-
ся неизменным: «Победа будет за нами!»

 � Василий ПЕТРОВ

Посылки «за ленточку» 
 � ПОМОЩЬ  Сергей Довгалюк, 

заместитель губернатора 
Иркутской области, работает 
на территории Луганской 
Народной Республики с 
августа 2022 года. Помимо 
решения вопросов по 
восстановлению объектов 
Сергей Владимирович передает 
военнослужащим адресные 
посылки и специальное 
оборудование. Накануне 
он посетил Северодонецк, 
Рубежное, Сватово, 
Старобельск и Лутугино, 
чтобы передать очередной 
груз, который закупили 
волонтеры иркутского 
отделения Народного фронта. 
Гуманитарную помощь из 
региона доставили сами 
волонтеры. 

 �ЖИЛЬЕ В Иркутской области 
участники специальной военной 
операции из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей, смогут получить 
жилье в первоочередном 
порядке. Соответствующие 
поправки в закон Иркутской 
области о дополнительной 
поддержке детей-сирот по 
инициативе губернатора 
Игоря Кобзева рассмотрели на 
70-й сессии Законодательного 
Собрания региона.

– Правительство Иркутской области на 
постоянной основе работает над расширени-
ем перечня мер поддержки военнослужащих 
и их семей. Ранее утвердили первоочередное 
право на получение социальной выплаты на 
покупку жилья для участников специальной 
военной операции из числа детей-сирот. 
Выплатой уже воспользовались 38 человек, – 
рассказал Игорь Кобзев.

Ранее также право получения социальной 
выплаты на покупку жилья получили жены 
участников СВО, состоящие в очереди на 
обеспечение жильем.

 � Юрий ЮДИН

Квартиры 
участникам СВО 
из числа сирот
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Людмила Мосензова – 
человек интересный и не-
ординарный. В прошлом 
учитель математики, ди-
ректор школы, директор 
Дома детского творчества. 
Принципиальная, откры-
тая, с твердыми нотками в 
голосе. Одним словом, ко-
мандир.

Выход на пенсию ничуть 
не убавил рабочего пыла 
этой честной, беспокойной 
и смелой натуры. Спустя 
какое-то время женщина 
возглавила районный со-
вет ветеранов. Писала про-
екты и выигрывала гранты 
на развитие ветеранского 
движения на территории. 
Так в 2020 году стала по-
бедителем Всероссийско-
го конкурса «Доброволец 
России». К слову, это была 
первая победа Иркутской 
области за десять лет су-
ществования конкурса.

24 февраля 2022 года для 
Мосензовой и ее коллег по 
ветеранскому движению 
тоже стало днем истори-
ческим. Но уже наутро все 
«серебряные» волонтеры 
РСВ знали, чем они мо-
гут помочь нашим бойцам. 
Сначала стали, как и мно-
гие, вязать носки и пер-
чатки. Их количество уже 
давно перестали считать – 
несколько тысяч пар.

Затем открыли счет 
для благотворительных 
частных взносов. Только в 
2022-м более чем на полто-
ра миллиона рублей из со-
бранных жителями района 
средств было закуплено и 
отправлено в зону СВО ве-
щей, обуви, медикаментов, 
сигарет, спальных мешков, 
медицинских турникетов 
и др.

В этом году роди-
лось название – Тыло-
вая фабрика «Zемляки 
– Zащитникам». И таких 
цехов и мастерских сегод-
ня по всему Нижнеудин-
скому району 16, органи-
зованных ветеранскими 
организациями, учрежде-
ниями культуры, образо-
вания, администрациями 
муниципальных образо-
ваний. Алзамай, Замзор, 
Заречье, Худоеланское, Ко-
стино, Укар, Атагай… Поч-
ти в каждом населенном 

пункте территории района 
живут и трудятся для по-
беды труженики тыловых 
фабрик.

   «ПОМОГИ ВОИНУ!»

– С февраля этого года 
ТФ подключилась к выпол-
нению запросов с фронтов 
и госпиталей, производ-
ство расширилось, и мы 
стали изготавливать мар-
левые тампоны и салфет-
ки, плести маскировочные 
сети и нашлемники, шить 
плащи и тактические но-
силки, лить окопные све-
чи и изготавливать «сухой 
душ», индивидуальные 
перевязочные пакеты и 
многое другое, – рассказы-
вает Людмила Мосензова.

Денежная поддержка от 
земляков и местного шта-
ба по оказанию помощи 
мобилизованным на СВО и 
их семьям позволяет заку-
пать впрок ткани и другие 
материалы, чтобы у работ-
ников не было простоя. Но 
его и так не бывает. Напро-
тив, катастрофически не 
хватает рабочих рук.

– Так как основной со-
став Тыловой фабрики все-
таки возрастной, то две 
недели назад мы решили 
отправить их в небольшой 
отпуск. Сначала в поме-
щениях стало непривыч-
но тихо. А потом смотрим, 
опять начинают забегать 
то швеи, то мастерицы по 
сетям. И берут работу на 
дом, после огорода и дач 
снова принимаются за на-
ше общее дело, – улыбается 
собеседница.

Но цеха Тыловой фа-
брики за эти две недели не 

пустовали. Приходят сту-
денты, старшеклассники, 
а недавно подключились 
бригады из комплексного 
центра социального об-
служивания населения и 
администрации Нижнеу-
динского района. 

Такое решение было 
принято на недавнем за-
седании штаба СВО, а ру-
ководители и коллективы 
поддержали это предложе-
ние и теперь специалисты 
бюджетных учреждений 
по одному часу в день с 
удовольствием осваивают 
плетение сетей. 

Под руководством Ма-
рины Протченко, уникаль-
ной мастерицы по джу-
товой филиграни, Любови 
Сергеевой и Валентины 
Топычкановой «серебря-
ные» волонтеры изгото-
вили и отправили нашим 
защитникам более 70 ма-
скировочных сетей раз-
личных размеров.

Среди тружеников фа-
брики есть и свои стаха-
новцы. Участник боевых 
действий в Афганиста-
не Николай Усенко вме-
сте с супругой Валентиной 
Александровной меньше 
чем за месяц изготовили 
более 5000 штук марле-
вых салфеток. Не отстают 
и фабриканты из Заречен-
ской ветеранской органи-
зации: каждую неделю они 
изготавливают по 2000 
медицинских салфеток, 10 
пар подследников и «ру-
кавичек» на культи, за 
этот период времени отли-
ли около 1000 блиндажных 
свечей.

Благодаря труду тыло-
виков, а их по всему району 

насчитывается уже больше 
трех тысяч человек, почти 
каждую неделю из Ниж-
неудинска на фронт и в 
госпитали уходят адресные 
посылки. Женская иници-
ативная группа «Помо-
ги воину! Нижнеудинск» 
и администрация района 
принимают активное уча-
стие в отправке готовой 
продукции. 

Изделия Тыловой 
фабрики «Zемляки – 
Zащитникам» уезжают 
вместе с машинами, ко-
торые покупают или при-
нимают в дар от населения 
активисты инициативной 
группы «Сибиряк» под 
руководством Николая 
Виноградова. К слову, на 
фронтах СВО в разных под-
разделениях трудятся уже 
восемь машин - УАЗы раз-
личных модификаций и 
«Нивы». На каждом авто-
мобиле обязательные над-
писи: «Нижнеудинск» и 
«Сибиряк».

   ГОРОДСКОЙ 
   МАСТЕР-КЛАСС 

Военнослужащие, ко-
торые приходят в отпуск, 
непременно заходят в го-
сти к тыловикам. Ребята 
благодарят женщин за их 
кропотливый труд и под-
час вместе определяют – 
какой цвет наиболее точно 
подходит под сети и на-
шлемники. Прислушива-
ясь к советам и просьбам 
парней из-за ленточки, 
мастерицы уже не раз из-
меняли технологии пле-
тения, добиваясь нужного 
результата.

Недавно труженицы 
тыловой фабрики вме-

сте с волонтерами групп 
«Помоги воину! Нижне-
удинск» и «Сибиряк» во 
время благотворительно-
го концерта музыкантов в 
центральном парке устро-
или настоящие мастер-
классы для жителей Ниж-
неудинска.

Праздник напоминал 
один большой цех. В каж-
дой из палаток кипела ра-
бота: плели маскировоч-
ные сети и защитные ко-
стюмы для разведчиков, 
шили защитные плащи и 
тактические носилки, ря-
дом скручивали марлевые 
тампоны и изготавливали 
комплекты сухого душа. 
Мужчины умело показы-
вали, как заливать блин-
дажные свечи. И как итог 
за полтора часа совмест-
ными силами была спле-
тена одна большая сеть, 
восемь нашлемников, за-
лито пятьдесят блиндаж-
ных свечей и изготовлено 
сто семьдесят комплектов 
сухого душа.

– От каждой посыл-
ки в зону СВО, от каждого 
привета с малой родины 
поднимается боевой дух 
наших защитников. Они 
идут в бой с новыми си-
лами, зная, что дома их 
ждут, верят в них и под-
держивают. И в этом ваша 
безусловная заслуга. Спа-
сибо вам за это, – подчер-
кнули в своем обращении 
к волонтерам мэр Нижне-
удинского района Анато-
лий Крупенев и глава горо-
да Юрий Маскаев.

  Елена ВАЙЧУВЕНЕ
Фото из архива районного 
Совета ветеранов

«Серебряные» волонтеры СВО
  НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ  Помещение первого этажа одного из 

трехэтажных домов, построенного в 50-е годы для работников 
Нижнеудинской слюдяной фабрики, в советское время было 
промтоварным магазином. Во времена рыночной торговли 
предприниматели продолжили развивать в нем тот же 
спектр услуг. А уже значительно позже его приспособили под 
офисы различных учреждений. Два года назад оно полностью 
перешло в ведение районного Совета ветеранов, который вот 
уже одиннадцатый год возглавляет энергичная женщина, всю 
жизнь посвятившая работе с детьми, Людмила Мосензова. 
Под ее руководством в городе открылась Тыловая фабрика (ТФ) 
«Zемляки – Zащитникам».

БЩЕСТВО
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  СВОЕ ДЕЛО  Что может 
социальный контракт? Помочь 
избавиться от бедности, получить 
новую профессию, открыть свое 
дело. Жительница Киренска 
Жанна Шиман на средства 
соцконтракта буквально из ничего 
создала столярную мастерскую и 
собственноручно делает мебель.

   РАБОТА ПО НАИТИЮ

История киренчанки Жанны Шиман, пожа-
луй, ничем не отличается от судьбы среднеста-
тистической горожанки. После 11 класса пора-
ботала, поучилась в училище, родила дочь, по-
сидела в декрете. 15 лет проработала в аэропорту 
города Киренска, уволилась, сейчас занимается 
своим делом.

Повар по образованию, однажды она взяла в 
руки столярные инструменты и уже не смогла 
остановиться. В «бэкграунде», как сейчас го-
ворят, у нее и шитье, и вязание. Но ничего из 
женских рукоделий почему-то не захватило. А 
вот работа с деревом сразу пришлась по душе. 
Уже больше года Жанна работает с малыми 
формами из дерева – делает вешалки, ключ-
ницы, панно. В ее работах безошибочно уга-
дывается лаконичная эстетика Скандинавии.

– Люблю Скандинавию, – подтверждает 
женщина, – ее мифологию, историю. Много 
читала об этом историко-культурном регионе 
на севере Европы.

Вдохновение черпает в интернете, на спе-
циальных сайтах для таких же, увлеченных 
работой с деревом. Также использует Pinterest 
– социальный интернет-сервис, фотохостинг, 
позволяющий пользователям добавлять в ре-
жиме онлайн изображения, помещать их в те-
матические коллекции и делиться ими. Чер-
тежей у Жанны нет, эскизов нет. И отсутствие 
опыта не пугает. Работает по наитию, делает 
то, что нравится. Находит идеи, которые хо-
чется повторить, но сделать лучше, по-своему. 
Перед изготовлением той или иной вещи про-
думывает детали: цвет, форму, размер. 

Из-под рук мастера по дереву выходят при-
чудливые ключницы в виде кукольных, пря-
ничных домиков, вешалки в виде арбалета, 
милые, красивые мелочи. 

Родители Жанны тоже люди творческие, 
мастеровые. На ней природа отнюдь не отдо-
хнула, но взяла свое направление.

– Почему именно дерево? Не камень, не 
глина?

– Дерево – материл доступный, теплый, 
податливый. При должном старании из него 
можно сделать что угодно. Я люблю и старое 
дерево, его текстуру, запах.

   ЧИСТО МУЖСКАЯ ПРОФЕССИЯ 

В этом году Жанна заключила социальный 
контракт. Это договор между государством и 
человеком, который нуждается в материаль-
ной помощи. На средства госконтракта можно 

приобрести необходимые вещи, открыть свое 
дело, завести личное подсобное хозяйство. 
Жанна на средства соцконтракта приобрела 
оборудование для работы по дереву: торцовоч-
ную пилу – электроинструмент, который по-
могает в распиловке древесины, МДФ, пласти-
ка, тонкостенного алюминия. Также купила 
распиловочный станок для обработки дерева. 

– К торцовке походила недели две. Привезла 
ее, смотрела, боялась, – признается Жанна. – А 
потом ничего, освоила.

Так чисто мужская профессия стала лю-
бимым делом, и шуруповерт в руке стал даже 
привычнее чем, например, помада или пудре-
ница. Жанна перешла к изготовлению мебели. 
Сделала себе шкаф для личных вещей. И две 
деревянных кровати – себе и сыну. Столяр-
ные работы, обработку материала, крепление 
фурнитуры – все выполнила сама. Мебель из 
ДСП она категорически не приветствует. На 
деревянной кровати даже сны иные снятся, 
уверена мастер. 

Жанна – единственная в городе женщина, 
которая собственноручно делает кровати. Она 
понимает, что ее работы пока что не идеал ме-
бельного дизайна, но ведь все впереди. К ком-
мерческому успеху пока тоже не стремится, 
работает для души, радуется чистой энергии 
творчества. 

– Я не люблю делать, когда надо. Я работаю, 
когда мне хочется, – говорит женщина.

Заказы, конечно, нужны – оправдывать 
краску, стройматериал, расходники. Жанна 
это понимает. Но пока художник в ней побеж-
дает ремесленника. 

В планах мастера – продолжать делать но-
вую мебель и заняться реставрацией старой. 

– Если совместить старую тумбу и буфет, 
получится старинная прабабушкина мебель, – 
размышляет собеседница. – Реставрация меня 
особенно привлекает, люблю старинные вещи, 
с историей. В них есть дух времени. Это сегод-
ня модно, и люди тянутся к этому. Обязатель-
но буду делать и новую мебель. Мне сейчас 40 
лет. Думаю, годков через 10 мои внуки будут 
жить среди мебели, сделанной мною. Я обяза-
тельно буду на этом настаивать.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото автора

СЕМЕЙНАЯ ЗАБОТА
  СОЦЗАЩИТА В ЛИЦАХ

Более четверти века насчитывает история 
реабилитационного центра «Сосновая горка» 
в Зиминском районе. Практически с самого 
открытия трудится в нем Ольга Николаевна 
Ковалева. Работала санитаркой, социальным 
работником, а последние 13 лет она – 
начальник хозяйственного отдела. И хоть уже 
на пенсии, оставлять работу не спешит: нужно 
еще подготовить хорошие кадры. Сегодня в ее 
подчинении 12 человек: подсобные рабочие, 
столяры, специалисты теплицы и пасеки.
Так случилось, что самые заметные события в жизни 
учреждения тесно переплелись с семьей Ковалевых. В 
2003 году в реабилитационном центре было открыто 
направление «Иппотерапия». В это же время старший 
сын Ольги Олег, пройдя службу в армии, вернулся до-
мой. Парень с раннего детства любил животных. Быстро 
освоил профессию коневода. И вот уже 15 лет трудится 
в учреждении.

Второй сын Андрей окончил Саянское медучилище, от-
служил на Тихоокеанском флоте в должности медработ-
ника. А вернувшись в родные пенаты, решил испытать 
себя в качестве инструктора лечебной физкультуры 
все в том же центре. Прошел обучение и стал работать 
сначала в зале ЛФК, а затем в бассейне проводить ги-
дрокинезотерапию (водную гимнастику). Ежедневно на 
занятия к нему приходят порядка 20 ребятишек от двух 
до 17 лет с различными заболеваниями ортопедическо-

го, неврологического спектров, детским церебральным 
параличом и многими другими.
За 15 лет своей работы Андрей показал себя отличным 
специалистом, за что не раз был награжден почетными 
грамотами и благодарственными письмами. Именно в 
«Сосновой горке» он вырос как профессионал, и тому 
подтверждение – высшая квалификационная катего-
рия по специальности ЛФК. 
– Осознание своей важной и нужной людям профессии 
пришло только в «Сосновой горке», – говорит Андрей 
Александрович. – Я рад, что ребятишкам нравятся наши 
занятия и в зале, и в бассейне. Если дети довольны, а 
занятия имеют положительный результат, значит я пра-
вильно выбрал свой профессиональный путь.
Ольга Ковалева удостоена различных наград, в том чис-
ле и от министерства социального развития, опеки и 
попечительства Иркутской области. Уже несколько лет 
она является ветераном труда, а семейная династия Ко-
валевых, когда-то выбравшая своим долгом социальное 
служение, – гордостью не только «Сосновой горки», но и 
всей социальной сферы Иркутской области. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива героев материала

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ

Столяр женского рода
Жительница Киренска оформила соцконтракт 
и осваивает производство мебели

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ
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 ПРОЕКТ  Есть в Иркутске 
свои культурные коды? В чем 
их уникальность? Отличаются 
ли его горожане от других 
жителей России? Ответ на 
эти вопросы искали авторы 
проекта «Тайны Иркутска. 
Культурный код». Он был начат по 
инициативе благотворительного 
фонда «Подари планете 
жизнь» и получил поддержку 
Президентского фонда 
культурных инициатив. 
Презентация проекта состоялась 
в Музее Валентина Распутина 
– филиале Иркутского 
краеведческого музея им. Н.Н. 
Муравьева-Амурского.
– Культурные коды города – это набор 
образов, которые связаны с каким-либо 
комплексом стереотипов в сознании ир-
кутян, – отметила директор фонда «По-
дари планете жизнь» Наталья Еремеева. 
– Они формируются благодаря природной 
и культурной среде, традициям, людям. 
Например, один из таких важных для Ир-
кутска культурных кодов – река Ангара. 
Но коды – не только определенные ланд-
шафты, но и устойчивые образы, связан-
ные с жизнью реки и легко всплывающие 
в сознании каждого жителя: чистая вода, 
мосты, ГЭС, ледокол, рыбаки и деревян-
ное зодчество. 
Проект имеет несколько направлений. 
Был проведен творческий конкурс, по-
бедителями которого стали художники, 
фотографы, художники и дизайнеры. Соз-
дана передвижная выставка «Культурные 
коды Иркутска». Ее авторы искусствовед 
Наталья Еремеева и фотограф Анастасия 
Мата предлагают иркутянам и гостям го-
рода по-новому взглянуть на Иркутск.
– На выставке были представлены зна-
ковые места, например кружевной дом 
Шастиных – в виде Эйфелевой башни, 
потому что это наша достопримечатель-
ность, ведь такого дома нет нигде в мире, 
– отметила Наталья Еремеева. – Выставка 

интерактивная и позволяет современны-
ми способами через QR-коды узнать про 
историю города, а потом и посетить зна-
ковые места. 

Все «культурные коды» помещены в де-
ревянные окна. Среди знаковых явлений 
Иркутска – Крестовоздвиженская цер-
ковь, иркутский брутализм, сибирские 
лица – результат смешения многих нацио-
нальностей, фрески Спасской церкви, 
ледокол «Ангара», деревянный модерн, 
музей на свалке, скульптуры Даши Намда-
кова и многое другое. Все образы в окнах 
переданы в символической форме. Экспо-
зиция уже была представлена во многих 
школах Иркутска. Познакомиться с ней 
также можно на сайте проекта.

Сериал об Иркутске стал еще одной важ-
ной частью проекта. Небольшие видео-
ролики рассказывают о тех же объектах, 
которые стали героями выставки: старом 
Ангарском мосте, Иркутской ГЭС, истории 

добычи самоцветов, соборе Богоявления 
и других культурных кодах.

Интересной частью проекта стала уста-
новка белочек из вторсырья, на которые 
фонду пришлось изыскивать дополни-
тельные средства.

– Мы выиграли грант, но из него было вы-
черкнуто все, что было связано с установ-
кой скульптур малых форм из перерабо-
танных материалов, – отметила Наталья 
Еремеева. – Тогда мы поняли, что нужно 
искать средства на эту идею, и решили 
провести благотворительный концерт, 
все средства от которого за минусом рас-
ходов пошли на установку скульптур ма-
лых форм. 

Белочек создал мастер Сергей Попов из 
вторсырья, которое сдавали горожане. 
Они были установлены возле Усадьбы 
Волконских, на Аграрном университете 
им. А.А. Ежевского, на Детской клиниче-

ской больнице, библиотеке им. И.И. Мол-
чанова-Сибирского, Музыкальном театре 
им. Н.М. Загурского и других объектах 
Иркутска.
– Белочки воплощают идею экологичного 
образа жизни, – считает Наталья Еремее-
ва. – Кроме того, они – один из культурных 
кодов Иркутска. Такие скульптуры попу-
ляризируют историю города и повышают 
его привлекательность для туристов.
У каждой скульптуры есть табличка с ин-
формацией и QR-код, при переходе по ко-
торому можно прочитать или прослушать 
об истории и значении здания, на котором 
расположена фигурка. Кроме того, благо-
даря приложению «2 ГИС» можно найти 
все беличье семейство.
Еще одну скульптуру белочки в день пре-
зентации проекта установили во дворе 
М узея Валентина Распутина. 

 Елена ОРЛОВА

Найти культурный 
код Иркутска

СРЕДА      БИТАНИЯ

В областном центре точкой сбора команд 
стал Иркутский областной д ом народно-
го творчества. В режиме онлайн игроки 
получали творческие задания, которые 
нужно будет выполнить, следуя по опре-
деленному маршруту.
Впервые фотоохота прошла в 2021 году, 
в самый разгар коронавирусной инфек-
ции. Команда энтузиастов решила по-
мочь людям, сидящим в самоизоляции, 
вновь выйти в мир.
– Стали думать, что бы такого предло-
жить, чтобы вывести народ на улицу. В 
итоге выбрали игровой формат, – говорит 
организатор мероприятия Марина Кон-

дакова. – В первый раз у нас был только 
квест, а теперь еще и квиз (викторина) на 
тему «Культура и история народов При-
байкалья».

География обширная. Самые отдаленные 
территории, подавшие заявки, – Бодай-
бо, Киренск, поселок Улькан. Принимать 
участие могли как жители городов, так и 
небольших поселений. В итоге по сравне-
нию с 2021 годом количество участников 
удвоилось: с 33 команд из 16 населенных 
пунктов до 66 команд из 34 поселений 
области. К тому же в прошлый раз не было 
ни одной команды из Иркутска, а теперь 
их четыре. В игре также приняли участие 

команды школ для детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья, что сделало 
фотоохоту мероприятием инклюзивной 
направленности.
Мы пообщались с участником коман-
ды «Хлеб», которая начала фотоохоту с 
Иркутского областного дома народного 
творчества.
– Квест – это всегда интересно, с одной 
стороны, викторины сплачивают коман-
ду, а с другой – узнаешь что-то новое, 
– сказал Никита Синицын. – Думаю, что 
коренные жители все равно что-то слы-
шали, читали, знают легенды народов, 
живущих на территории области. Мы еще 

с командой не обсуждали, как будем про-
ходить задания, сориентируемся по ситу-
ации. 

Чтобы сделать фото по мотивам удмурт-
ской легенды о сотворении мира, девуш-
ки из команды «Иркпорики» Иркутского 
педколледжа отправились к Нижней На-
бережной.

– Нам всегда интересна какая-то «дви-
жуха», узнав про этот конкурс, мы заго-
релись и решили принять участие, – по-
делилась с нами капитан команды Света 
Колесникова. – Мы знакомы с некоторы-
ми легендами. Считаю, надо изучать свой 
родной край, его легенды, тем более, если 
все дано в таком интересном ключе. Мы 
посмотрели на легенды под другим углом.

К изучению региональных легенд через 
квест и викторину обращаются не только 
сибиряки.

– Мы не ожидали, что без особой рекламы 
будет такой отклик, и поняли, что эффект 
есть, – отметила Марина Кондакова. – 
Нам звонят, просят сделать фотоохоту на 
всю Россию. Для этого будем писать сле-
дующий грант. Приятно, что опыт пере-
нимают: в Бодайбо и Ангарске появились 
свои квесты. Мы не против, чтобы люди 
обращались к нашему опыту, лишь бы мо-
лодежь не сидела дома.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора и организаторов

В ОБЪЕКТИВЕ – «ПОБЕГ» АНГАРЫ ОТ БАЙКАЛА
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОШЛА ФОТООХОТА «ЛЕГЕНДЫ НАРОДОВ ПРИБАЙКАЛЬЯ»

 ДОСУГ  Больше 60 молодежных команд из разных территорий разгадывали загадки, 
инсценировали известные легенды и предания, снимая фотоотчет.
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�� ПОТЕНЦИАЛ Молодые 
специалисты АО 
«Верхнечонскнефтегаз» 
с победой вернулись 
из Уфы, где состоялся 
кустовой этап научно-
технической конференции 
НК «Роснефть». В 
профильных секциях они 
заняли первое и третье 
места. 

С 2006 года НК «Роснефть» про-
водит научно-технические кон-
ференции, которые способствуют 
развитию профессионально-тех-
нических компетенций у молодых 
специалистов, а также повышают 
их мотивацию к решению совре-
менных производственных задач. 
При оценке проектов учитываются 
актуальность и новизна разработок, 
их практическая значимость и эко-
номическая эффективность. 

ЭКОЛОГИЯ�ВСЕГДА
�В�ПРИОРИТЕТЕ

В 68 профильных секциях на ку-
стовой конференции приняли уча-
стие призеры региональных науч-
но-технических конференций из 95 
обществ НК «Роснефть». Первое ме-
сто в секции «Разработка нефтяных 
и газовых месторождений» было 
присвоено Дарье Черных, ведуще-
му специалисту Управления геоло-
гического сопровождения бурения 
скважин ВЧНГ. Ее проект посвящен 
теме «Повышение коэффициента 
использования ПНГ путем снятия 
геологических рисков при бурении 
ГНС». 

– С 2018 года на Верхнечонском 
месторождении реализуется уни-
кальный проект – попутный нефтя-
ной газ не сжигается, а закачивается 
во временное подземное хранилище. 
Это позволяет снижать углеродный 
след в атмосфере. Изначально было 
пробурено восемь газонагнетатель-
ных скважин, но по результатам ис-
следования три скважины оказались 
малопродуктивными. Мною была 
разработана геологическая концеп-
ция. С ее помощью можно будет на 
этапе планирования бурения закла-

дывать скважины с необходимыми 
свойствами для транспортировки 
газа в хранилище. Это позволит нам 
выполнять взятые обязательства по 
экологической повестке, – проком-
ментировала Дарья Черных. 

Деятельность «Роснефти» в об-
ласти сокращения выбросов парни-
ковых газов соответствует принци-
пам Глобального договора ООН. Кро-
ме того, компания вносит вклад в 
выполнение Россией обязательств по 
Парижскому соглашению, направ-
ленному на борьбу с глобальными 
изменениями климата. Для дости-
жения поставленных целей «Рос-
нефть» не только использует луч-
шие практики мира, но и успешно 
внедряет собственные наработки. 

– Раньше при бурении мы опи-
рались на результаты испытаний 
соседних разведочных скважин. Но, 
как показал опыт, это не всегда вер-
ное решение. Структура пласта не-
однородна. Геологическая концеп-
ция, предложенная Дарьей, состав-
лена на основе геологического мо-
делирования и с учетом актуальных 
данных сейсморазведочных работ. 
Реализация ее проекта позволит нам 
с максимальной точностью опреде-
лять места для размещения потен-
циальных скважин, чтобы продол-
жать успешно закачивать газ в хра-
нилище, – пояснил Денис Локшин, 
начальник отдела геолого-гидроди-
намического моделирования ВЧНГ. 

СОКРАЩАЯ�
УГЛЕРОДНЫЙ��СЛЕД

Оригинальный подход при реше-
нии производственных задач пока-
зал еще один молодой специалист 
ВЧНГ – Сергей Капустин, ведущий 
инженер отдела подготовки газа. Он 
занял третье место в секции «Эко-
логия, промышленная безопасность, 
охрана труда» с проектом «Повыше-
ние КПД и снижение выбросов пар-
никовых газов путем рекуперации 
тепловой энергии на объектах под-

готовки нефти и компримирования 
газа на Верхнечонском нефтегазо-
конденсатном месторождении».

– До того, как нефть с Верх-
нечонского месторождения будет 
направлена в систему магистраль-
ных трубопроводов, проводится ее 
предварительная подготовка на 
соответствие качественным ха-
рактеристикам. Для этого требу-
ется ее подогреть. Тепловую энер-
гию сегодня получают путем сжи-
гания попутного нефтяного газа 
на печах нагрева. С другой стороны 
– на установке по сжатию по-
путного нефтяного газа для даль-
нейшей его закачки во временное 
подземное хранилище выделяется 
тепловая энергия, которая нигде 
и никак не используется. В своем 
проекте я предложил провести ре-
куперацию, чтобы тепловая энер-
гия с помощью теплообменников 
с установки подготовки газа по-
ступала на установку подготовки 
нефти, исключив из технологи-
ческой цепочки печи нагрева, тем 
самым минимизируя образование 
парниковых газов и повышая КПД 
технологических установок, – по-
яснил Сергей Капустин. 

По словам главного специали-
ста отдела развития персонала ВЧНГ 
Юлии Серединой, участие в научно-
практической конференции – это 
не только обязательное условие для 
молодых специалистов в первые три 
года работы на предприятии, но и 
новые возможности. 

– Благодаря научно-техническим 
конференциям молодежь приобре-
тает знания и навыки в профес-
сии, с ними работают наставники – 
опытные сотрудники предприятия. 
Во время защиты проектов ребя-
та получают экспертную оценку от 
коллег и жюри. Победа в конферен-
циях, безусловно, способствует про-
движению по карьерной лестнице. 
Наиболее успешные разработки мо-
лодых специалистов используются 
для внедрения в производственную 
деятельность компании, – сообщила 
Юлия Середина. 

Осенью состоится финальный 
этап Межрегиональной научно-тех-
нической конференции в Москве. 
У всех участников еще есть время, 
чтобы усилить свои проекты и улуч-
шить свой результат. 

 � Наталья МУСТАФИНА

ПР����ИЗВОДСТВО

Молодежь ВЧНГ  
изобретает и побеждает
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Одним�из�самых�популярных�среди�жителей�Иркут-
ской�области�является�госпаблик�министерства�со-
циального�развития.�Без�всяких�посредников,�оче-
редей� и� записей� можно� решить� самые� насущные�
вопросы�и�проблемы.�Кстати,�официальная�страни-
ца�ВКонтакте�начинается�с�двух�важных�закладок:�
«Решить�проблему»�и�«Высказать�мнение».�Пробле-
мы� для� удобства� разделены� на� категории:� «Опека,�
дети-сироты»,�«Жилищная�политика»,�«Социальное�
обслуживание»�и�т.д.

В закладке «Высказать мнение» можно оценить, например, 
капремонт многоквартирных домов, качество услуг по реги-
страции самоходной техники, деятельность торговых объ-
ектов и так далее.
Обращает на себя внимание информация о приеме заяв-
лений на предоставление государственной социальной 

помощи на основании соцконтракта. Здесь же приводятся 
конкретные цифры. С января 2023 года в Приангарье за-
ключено 2427 социальных контрактов, ими охвачен 8281 
гражданин.
Самым популярным направлением заключения контрактов, 
как и в предыдущие годы, является организация собствен-
ного дела. По направлению «индивидуальное предприни-
мательство» заключено 962 соцконтракта. По направлению 
«поиск работы» с жителями региона заключено 544 соц-
контракта, на организацию личного подсобного хозяйства 
– 506, по иным мероприятиям – 415.
– До конца текущего года мы планируем заключить еще по-
рядка 3 тысяч социальных контрактов. Общая сумма, запла-
нированная на эти цели в 2023 году, – более 1,3 млрд рублей. 
На сегодняшний день социальный контракт стал одной из 
самых значимых мер поддержки, и мы, сопровождая граж-
дан в течение 6–12 месяцев после заключения соцконтрак-

та, видим, как эта государственная помощь помогает людям 
вставать на ноги, как семьи выходят из трудных жизненных 
ситуаций, улучшают свое материальное благосостояние. 
Для нас это главное, – отметил министр социального разви-
тия, опеки и попечительства Иркутской области Владимир 
Родионов.
Напоминаем, чтобы узнать, как заключить контракт, доста-
точно навести камеру смартфона на QR-код. Программа ав-
томатически перенесет на нужную страницу ВКонтакте.
На странице министерства социальной защиты можно най-
ти ответы на самые актуальные темы. Например, можно ли 
оформить детские пособия по временной регистрации? 
Кроме этого на странице минсоца много другой полезной и 
актуальной информации.
Пользуйтесь! 

 � Василий ПЕТРОВ

Госпаблики: достоверная информация и обратная связь

ПРАВИТЕЛЬСТВО�
ИРКУТСКОЙ��

ОБЛАСТИ

Главные�новости��
Иркутской�области��

от�первого�лица

СОЦИАЛЬНО�ЗНАЧИМЫЕ�ПАБЛИКИ�

МИНЗДРАВ МИНОБР МИНСОЦ МИНТРАНС МИНЖКХ МИНТРУД
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 АКТУАЛЬНО  
За первые дни летних 
каникул в Иркутской 
области погибли 11 
детей. Как отметила 
уполномоченный 
по правам ребенка 
региона Татьяна 
Афанасьева, почти 
все трагедии можно 
было предотвратить. 
Буквально накануне 
пресс-конференции в 
газете «Областная» 23 
июня, посвященной 
безопасности детей, 
пришло трагическое 
сообщение из 
Жигаловского района: в 
деревне Тутура в частном 
огороде в пластиковой 
емкости утонул 
трехлетний мальчик.

– Семья использовала эту боль-
шую бочку для хранения воды, в 
ней иногда купались ребятишки, 
– рассказала Татьяна Афанасьева. 
– За маленьким братом пригля-
дывала старшая сестра, мама в это 
время готовила еду дома. Девочка 
отвлеклась, а когда стала искать 
ребенка, нашла его уже бездыхан-
ным в воде. 

ТРАГЕДИИ, КОТОРЫХ МОЖНО 
БЫЛО ИЗБЕЖАТЬ

По информации детского ом-
будсмена, статистика первых дней 
каникул пугающая. 11 детей по-
гибли на водоемах, при падении 
с высоты, в ДТП. Двое малышей 
утонули в плохо закрытых вы-
гребных ямах. При должном вни-
мании и бдительности родителей 
части смертей можно было бы из-
бежать.

– Несмотря на то что мы вроде 
бы проговариваем с детьми, как 
нужно себя вести. Важно пом-
нить, что это ребенок, который не 
в состоянии оценить всю степень 
опасности, которая может его под-
стерегать. Поэтому в каждый мо-
мент мы должны понимать, где, 
с кем и чем занимается ребенок, 
– настоятельно рекомендует Та-
тьяна Афанасьева. 

Она также напомнила, что се-
годня в области нет ни одного 
водоема, который был бы лицен-
зирован, оборудован для купания. 
Но ведь не отгонишь от воды детей 
в теплые летние дни, да и взрос-
лые выезжают с ребятишками по-
купаться. Взрослым нужно быть 
всегда начеку. Отдыхать, не рас-
слабляясь. 

ОПАСЕН И МОТОЦИКЛ, 
И САМОКАТ

Начальник отделения пропаган-
ды безопасности дорожного движе-
ния ОГИБДД МУ МВД России «Ир-
кутское», майор полиции Антон 
Куриленко привел неутешитель-
ную статистику ДТП с участием 
детей. За пять месяцев 2023 года на 
территории Иркутска и Иркутско-
го района было зарегистрировано 
50 аварий, в результате которых 

52 ребенка получили травмы раз-
личной степени тяжести, двое по-
гибли. В начале июня в результате 
дорожно-транспортного происше-
ствия погиб еще один подросток, 
который без спроса взял мотоцикл, 
решив покатать свою подругу. С 
детьми, гоняющими на электро-
самокатах, произошло четыре ДТП, 
одно из них с материальным ущер-
бом, в остальных случаях несовер-
шеннолетние получили травмы. 

Член общественного совета МУ 
МВД России «Иркутское» Игорь 
Демин отметил небольшой рост 
обращений в Ивано-Матренин-
скую детскую больницу. Если с ян-
варя по май 2022 года в травм-
пункте было зарегистрировано 
15 857 пациентов, из них 863 госпи-
тализировано, то за тот же период 
текущего года было уже 16 491 об-
ращение, 982 ребенка оказались на 
больничной койке. 

– Летние месяцы по травма-
тизму ничем не отличаются от ве-
сенних и осенних, – говорит Игорь 
Демин. – Спад мы наблюдаем толь-
ко зимой. Большинство обращений 
– это бытовые травмы, полученные 
на улице. Около 10% детей постра-
дали в школах, причем 80% из 
них были травмированы во время 
перемен, 18% – во время занятий 
физкультурой и спортом, 2% – на 
других уроках. На первом месте 
среди травм – ушибы, на втором 
– переломы, на третьем – ране-
ния кожи. Мальчики получают по-
вреждения чаще девочек. Самый 
травмоопасный возраст – от семи 
до 14 лет.

Антон Куриленко заявил, что 
этот показатель совпадает и со ста-
тистикой ГИБДД, согласно которой 
в ДТП чаще всего попадают де-
ти в возрасте 7–12 лет. Он также 
рассказал, что сотрудники ОГИБДД 
регулярно проводят беседы с ро-
дителями, но в основном с теми, 
кто ведет асоциальный образ жиз-
ни. Трагедии же случаются в том 
числе и в благополучных домах. 
Кроме того, проводятся рейдовые 

мероприятия по берегам водоемов 
для выявления подростков, купа-
ющихся без присмотра взрослых. 
В Иркутске и населенных пунк-
тах Иркутского района действуют 
скрытые патрули, которые обна-
руживают несовершеннолетних на 
мототранспорте. Начались профи-
лактические мероприятия в ав-
тотранспортных предприятиях, на 
детских площадках и лагерях. В 
июле стартует приемка образова-
тельных учреждений, где сотруд-
ники ГИБДД также будут обращать 
внимание на работу учреждений 
по профилактике и недопущению 
детского травматизма. 

Татьяна Афанасьева заметила, 
что какие бы профилактические 
беседы ни проводились с детьми, 
пример родителей может перечер-
кнуть все:

– Не пристегнули детей в ма-
шине, не усадили в специальное 
кресло, перешли дорогу в непо-
ложенном месте или на красный 
сигнал светофора – ребенок бу-
дет копировать такое поведение, 
оставшись наедине с этой ситуа-
цией. Формирование ребенка про-
исходит в социуме, в котором он 
живет. Обращаюсь ко всем взрос-
лым – показывайте на своем при-
мере, как нужно вести себя, чтобы 
не попадать в сложные жизненные 
ситуации. Дети – это наше отра-
жение. 

 СЛУЧАЙНЫЙ ВЫСТРЕЛ

Пациента с пулевым ранением в 
шею успешно прооперировали хи-
рурги Ивано-Матренинской дет-
ской клинической больницы. Вра-
чи говорят, что ребенку повезло: 
пуля чудом не задела ни крупных 
сосудов, ни нервов. Девятилетнего 
мальчика уже выписали из боль-
ницы.

Несчастный случай произошел 
днем 6 июня в поселке Усть-Уда. 
Дети играли во дворе и реши-
ли пострелять из пневматической 
винтовки, которую им дали по-
играть родители. Один из детей 

выстрелил и случайно попал в шею 
другому. 

Раненого ребенка родители по-
везли в Иркутск, в травмпункт 
Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы. 

– Шел второй час ночи, – рас-
сказала врач стоматолог-хирург 
кабинета экстренной стоматоло-
гической помощи Анастасия Ми-
хайловна Трифонова. – Ребенок 
чувствовал себя нормально, кро-
вотечения не было, однако пуля 
находилась в опасной близости от 
магистральных кровеносных сосу-
дов. 

Консилиум принял коллегиаль-
ное решение отложить операцию 
до утра, а за это время провести 
более детальное обследование па-
циента, в том числе МСКТ. 

Операционная бригада в составе 
челюстно-лицевого хирурга Дми-
трия Бычкова, стоматолога-хи-
рурга Анастасии Трифоновой, опе-
рационной сестры Ольги Исаевой, 
анестезиолога Инны Стальмахович, 
анестезистки Светланы Фабиян-
ской и санитарки Елены Барыше-
вой провели операцию по срочным 
показаниям. 

– Пуля находилась в киватель-
ной мышце. Пациенту повезло, что 
она не задела ни крупные сосуды 
шеи, ни нервы. Операция прошла в 
штатном режиме, пуля извлечена 
и передана правоохранительным 
органам, – сообщил врач хирург 
хирургического отделения № 3 
Дмитрий Бычков. 

Прокуратура Усть-Удинского 
района организовала проверку и 
поставила на контроль установле-
ние причин и всех обстоятельств 
происшествия с ребенком. В отно-
шении родителей составлен адми-
нистративный протокол за ненад-
лежащее исполнение родительских 
обязанностей.

 Елена ПШОНКО,
Ольга ИГОШЕВА
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Опасные каникулы 
В июне в Приангарье погибли 11 детей

СКАНИРУЙ
Видеозапись 

пресс-конференции 
смотрите 
по ссылке
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На фестивале работал эксперт-
ный совет, членом которого уже 
второй раз стала театральный кри-
тик, кандидат искусствоведения 
Александра Никитина. 

 Æ Александра Борисовна, труд-
но сравнивать два фестиваля, 
ведь первый был «пробой пера», 
но все-таки, программа чем-то 
отличается? 

– На этом фестивале гораздо 
больше интересных спектаклей, но 
меньше достойных национальных 
работ. А мне кажется, что именно 
эту составляющую «Байкальскому 
талисману» стоит развивать. 

 Æ Но ведь достойные национальные 
работы все-таки были?

– Конечно. Например, очень по-
нравилась «Кукушка» Государ-
ственного театра юного зрителя 
Республики Саха (Якутия), потому 
что коллективу удалось органич-
но соединить ритуально-обрядовое 
действо и театр. Артисты легко 

вступают в игру с этими 
сакральными образами, 
а сама история не пере-
гружена лишними укра-
шениями, но при этом она 
удивительно трогательна. О чем 
говорит реакция зала – некоторые 
ребята плакали, когда мама ушла. 
Так трогательно было передано это 
удивительное ощущение ценно-
сти, что мама открывает тебе мир, 
и потом ты остаешься с ним один 
на один. Все эти смыслы были до-
несены точно и очень чисто. 

 Æ В афише было несколько театров 
из Иркутской области.

– Мне очень понравился Ир-
кутский театр кукол «Аистенок», 
который представил «Сказки с не-
бесного чердака» и Братский те-
атр кукол «Тирлямы», сыгравший 
«Сказку про ненастоящую птицу». 
Оба театра очень точно воздей-
ствовали на зрительный зал. 

 Æ Какие-то постановки были для 
вас неоднозначными?

– Моим коллегам очень понра-
вился спектакль «Господа Головле-
вы. Маменька» Рязанского ТЮЗа, 
но для меня он стоит во втором 
ряду. На мой взгляд, это тот случай, 
когда, увлекаясь очень точным до-
несением классики, забыли о том, 
как сделать так, чтобы эта классика 
именно подростку, а не взрослому 
человеку была интересна и понят-
на. В качестве центрального взят 
образ матушки, но мне кажется это 
ошибкой, потому что юные зрители 
не воспринимают через нее проис-
ходящего. В то же время все дети и 
внуки Головлевы старше подрост-
ков, которые сидят в зале, что то-
же не способствует сопереживанию. 
Хотя спектакль сделан хорошо, но 
мне кажется, что он для взрослых 
зрителей и не для ТЮЗа.  

 Æ А были постановки, которые вам 
понравились, а другим экспертам 
нет?

– Бурные дебаты разгорелись по 
поводу спектакля «Тимур и коме-
та» Казанского ТЮЗа. Мне, напри-
мер, кажется, что это одна из луч-
ших постановок фестиваля, потому 
что театр из Татарстана сделал там 
несколько удивительных вещей. 
Во-первых, пьеса Полины Коротыч 
– это сложная и изобретательная 
поэзия, которую очень адекватно 
перевели на татарский язык. Во-
вторых, воплощение мне кажется 
очень современным, интересным 

и очень точным. На русском языке 
произведение называется «Вадик 
поет свою музыку», и это сегод-
няшняя история. Действие проис-
ходит в заброшенном мебельном 
гипермаркете. Туда приходит маль-
чик, который не может петь ни в 
школе, ни на улице, ни дома. А там 
живет девочка, которая потерялась, 
когда ее родители покидали свою 
страну. Она без лишнего трагизма 
рассказывает свою историю. И все 
в спектакле сделано на грани сна, 
игры и реальности. Мне кажется, 
что это очень точная метафориче-
ская история, не про то, что случи-
лось где-то однажды. Она о том, что 
происходит сейчас с детьми, кото-
рые не знают, как себя реализовать 
в этом разорванном мире. 

 Æ Какая постановка завоевала 
сердца всех экспертов?

– Практически всем понравил-
ся Чувашский ТЮЗ, показавший 
«Шинель» Гоголя как пластиче-
ский спектакль, практически без 
единого слова. Однако сделав бли-
стательную работу, как большин-
ство современных театров, от Го-
голя они, на мой взгляд, отказа-
лись. Ведь у них в финале Башмач-
кин – это несчастный мученик, 
который возведен чуть ли не в 
ранг Христа. Но у писателя он пре-
вращается практически в дьявола, 
ведь мы помним, что в полноч-
ный час на площади появляется 
привидение, которое срывает со 
всех шинели. Дело в том, что для 
Гоголя чрезвычайно важна мысль 
ответственности за свою судьбу. 
Как бы человек ни был обижен и 
мал, если его жизнь сосредотачи-
вается вокруг некой сверхидеи, это 
путь в никуда. Причем каждый 
сам ответственен за то, что с ним 
происходит. Идеализация малень-
кого человека чрезвычайно опасна, 
особенно для подросткового театра, 
ведь юношам и девушкам часто 
кажется, что виноваты не они, а 
окружающий мир, и они не несут 
ответственности за свою жизнь. 

 Æ Какие еще спектакли вам понра-
вились?

Спектакли  
с этническим колоритом
Послевкусие фестиваля «Байкальский талисман»

 � СЦЕНА  Постановки о любви и ценности жизни 
представили на II Международном театральном 
фестивале «Байкальский талисман», который 
организовал ТЮЗ им. А. Вампилова 
при поддержке министерства культуры 
Иркутской области и Фонда развития 
русской культуры. За десять дней зрители 
увидели 17 спектаклей театров из России, 
Казахстана, Монголии и Беларуси. Все 
эти спектакли адресованы детской и 
подростковой аудитории, многие из них 
созданы в духе национальных традиций. 

Батюшка Байкал объявляет  
об открытии фестиваля

Спектакль «Кукушка» Якутского ТЮЗа
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– Среди них спектакль Кеме-
ровского театра «Фотография, на 
которой меня нет». Вообще же-
лание сегодня работать с драмой 
– это великая история, потому что 
подростковой драматургии мало, а 
пространство прозы безгранично и 
великолепно. В данной постановке 
важно, что театр сначала погружает 
современных детей в пространство 
того времени и быта, в котором 
нет одежды и еды, и все нужно до-
бывать своим трудом. Это делается 
без трагедии, но так, чтобы было 
понятно. Только после этого по-
является фигура учителя, и совре-
менным детям становится ясно: 
почему глобус и грифельная доска 
– величайшая ценность, а рассказы 
человека, который знает так много, 
настолько важны для детей, у ко-
торых никогда не было ни книжек, 
ни картинок. Мне кажется, что 
это все должно хотя бы на время 
цеплять ребят, и, возможно, они 
иначе будут относиться к тому, что 
дано им в современной жизни. В 
спектакле потрясающие декорации, 
а труппа очень хорошо обучена и 
работает как единый ансамбль. Все 
это создает самое главное для Аста-
фьева ощущение, что каждый миг 
прожитой жизни обладает неверо-
ятной ценностью. Неважно, что ты 
делаешь в этот момент – рубишь 

капусту, прыгаешь в сугроб, или 
тебя сфотографировали первый раз 
– все это навсегда останется как 
фундамент твоей эмоциональной и 
духовной жизни. 

Очень красивый спектакль «…и 
звали его Домино» Бурятского те-
атра кукол «Ульгер». Это англо-
язычная литература по мотивам 
Сетона-Томпсона, где жизнь ин-
дейцев переплелась с европейской 
культурой. Режиссер решает все это 
через бурятские мелодии и танцы. 
У них удивительная пластика, и 
они танцуют в воде. Вообще вода 
как основа жизни прочитывается 
во многих метафорах спектакля. И 
опять спектакль про то, что жизнь 
и смерть неразрывны. 

Понравился спектакль «Степь» 
Тувинского театра кукол – про то, 
что никакие обстоятельства не мо-
гут оправдать вражды между че-
ловеком и другим человеком. Он 
тоже очень красиво и метафорично 
сделан. 

 Æ Что бы вы хотели пожелать фе-
стивалю?

– Мне кажется, что на фестива-
ле нужны актерские и режиссер-
ские мастер-классы. Параллельно 
необходимы занятия по блогер-
скому искусству и театральной 

критике. Еще для театров важны 
детские обсуждения, чтобы труппа 
понимала, какой эффект она про-
изводит на зрителя. 

Кроме того, на мой взгляд, фе-
стивалю нужно развивать именно 
национальную составляющую. Се-
годня очень интересно, когда по-
лучается соединить театральную 
форму и этнические традиции. 
Сейчас, когда народы обрели воз-

можность говорить и ставить спек-
такли на национальном языке, ког-
да они могут посмотреть на свою 
историю с определенной дистан-
ции, имеют возможность вернуть-
ся к своим шаманским практикам 
и осмыслить ее художественным 
способом, нужно уделять этому ос-
новное внимание. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Иркутского ТЮЗа

Пресс-конференция

 � ГОСТИ От Донецка до 
Иркутска так же далеко, 
как до Луны. Поэтому 
путешествие в Сибирь 
казалось для многих чем-
то из разряда фантастики. 
И тем не менее мы 
здесь – в спортивно-
оздоровительном лагере 
«Ангасолка».

ПОЕЗДАМИ-САМОЛЕТАМИ

Первый этап путешествия – 24 
часа на автобусе до московского аэ-
ропорта «Домодедово». Возможно, 
кто-то удивится, мол, что же ин-
тересного в дальней дороге? Но для 
жителей Донбасса, где уже девять 
лет не ходят поезда и не летают са-
молеты, где в военном городе закры-
ты школы, секции, театры и другие 
заведения, дорога, а тем более пере-

лет – это уже большое приключение. 
Мы привыкли к военным вертоле-
там и истребителям в небе, но почти 
никто из нашей группы не летал 
на самолете. Представьте восторг 
школьников, которые, прилипнув к 
иллюминаторам, на весь салон за-
вопили: «Мы взлетели!» 

В аэропорту Иркутска нас встре-
чала большая делегация во главе с 
Григорием Скаллером по русской 
традиции – с песнями, танцами, 
пирогами и блинами. Прибыв в ла-
герь, никто и не думал отсыпаться 
после дальней дороги. 

Сразу же начались встречи, ин-
структажи и мероприятия. Что на-
зывается, с корабля на бал.

МОСТЫ ДРУЖБЫ

Прибывших распределили по 
отрядам, их получилось пять. Пер-
вым делом стали готовиться к кон-
церту-знакомству. Репетировали, 
репетировали и еще раз репетиро-
вали, чтобы достойно представить 
в Сибири Донецкую Народную Рес-
публику. 

Торжественная линейка и от-
крытие лагерного сезона. Все пять 
отрядов в футболках с логоти-
пом лагеря (нам всем подарили 
разноцветные футболки, и теперь 
кусочек «Ангасолки» вместе с 
воспоминаниями поедет в шах-
терскую столицу) построены. Ко-
мандиры отрядов отрапортовали 
старшему вожатому. Руководители 
сказали свое слово. Звучит гимн 
России, и в безоблачное голубое 
небо поднимаются флаги «Анга-
солки», России, ДНР и Осетии.

Следует пояснить, что Иркутская 
областная общественная органи-
зация горный клуб «Байкал» под 
председательством Григория Скал-
лера выиграла президентский гранд 

по программе «Мосты дружбы», 
а одним из партнеров выступила 
межнациональная общественная 
организация «Землячество Ала-
ния» в лице председателя Елены 
Баззаевой. Вот так и получилось, что 
в «Ангасолке» собрались русские, 
бурятские и осетинские дети. 

ВЕРШИНЫ, КОТОРЫЕ 
МЫ ПОКОРИЛИ

Школьники умеют петь, сти-
хи читать, танцевать и на гитаре 
играть, но в лагере были и дру-
гие развлечения, например спуск 
на веревке с 20-метрового моста. 
Страшновато, но не отказался ни-
кто! Самому маленькому альпини-
сту всего десять лет. Не станем лу-
кавить, на середине спуска он было 
всплакнул, но пути обратно уже не 
было. Сам спуск занял совсем не-
много времени, а спустя некоторое 
время мальчик уже захотел его по-
вторить. 

Запомнилось большое путеше-
ствие в Иркутск – Тальцы – Ли-
ствянку. В городе мы узнали, кто 
такой бабр. Раньше-то думали, что 
это такая зверушка из советского 
мультфильма. 

Следующий пункт назначения 
– архитектурно-этнографический 
музей «Тальцы», собрание памят-
ников истории. В Листвянке, безус-
ловно, впечатлила экскурсия и лек-
ция о рыбах и животных Байкала. 
Но самое главное – мы своими гла-
зами увидели двух милых нерпочек 
– Умку и Бусинку: два толстых бле-
стящих шарика с ластами пялились 
на донецких зрителей и думали… 
Впрочем, что они там думали, нам 
неизвестно.

Отдельной страницей стала по-
ездка в Монголию. В поселке Ханк, 
на берегу Хубсугула, специально для 
нас устроили небольшой Сурхарбан, 
в программе которого были стрельба 
из лука и борьба. Хозяева предложи-
ли неожиданную забаву – соревно-
вание по ловле в ручье хариуса рука-
ми. Вершиной поездки в Монголию 
в прямом и переносном смысле ста-
ло восхождение на Мунку-Сардык. 
До этого мы уже поднимались на 
пик Черского, мыс Крутую Губу, но 
самая высокая точка Восточных Са-
ян превзошла все ожидания.

Отдых в «Ангасолке» продолжа-
ется.

 � Юлия МАДИДИЛА

Дети Донбасса отдыхают в Сибири
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Битва у стен Братского острога

Юрьевичу Рогозину, который предо-
ставил нам струг. Большое спаси-
бо гостям, приехавшим посмотреть 
на реконструкцию. Мы 
хотели концептуально 
обозреть эпоху освоения 
Сибири. В первую оче-
редь взаимоотношения 
русских служилых лю-
дей с коренными на-
родами, с братскими 
людьми, с тунгусами 
и прочими племе-
нами. Донести до 
зрителя, что исто-
рия Сибири много-
гранна и 
сложна. 

После заверше-
ния исторической реконструкции 
началась импровизированная фо-
тосессия. Больше всего, на наш 
взгляд, внимание досталось ша-
ману, которого сыграл актер Брат-

ского кукольного театра Александр 
Балданов.

– На мне был эвенкийский ко-
стюм, – говорит Александр Бал-
данов. – Считаю, что мы должны 
знать историю края, поэтому спе-
циально проводятся такие рекон-

струкции.

– Мой предок Николай Бояр-
кин был участником постройки 
Братского острога. Он в даль-
нейшем ушел за Байкал. И род 

Бояркиных про-
должился и рас-
ширялся, – рас-

сказал участник 
реконструкции 

из Красноярска 
Павел Бояр-
кин.

– В этот 
день Брат-

ска Острож-
ного я вас 
всех по-

здравляю! Спа-
сибо, что пригла-

сили посмотреть на 
жемчужину Братска. Я вам всем 
желаю чистого синего неба, всех 
земных благ и океан любви! – обра-
тился к зрителям участник рекон-
струкции Эдуард Куклин.

– У Братска два праздника, два 
дня рождения: 12 декабря – это День 
города, а в июне мы празднуем День 
основания Братска Острожного. 392 

года прошло с момента прихода сюда 
первопроходцев, казаков. И сегодня в 
«Ангарской деревне» такое важное 
историческое событие – к нам при-
ехали реконструкторы. Пошиты ко-
стюмы, привезена атрибутика, челн, 
на котором доходили сюда перво-
проходцы, привезен из Красноярска. 
Для того чтобы реконструкция со-
стоялась, наш объединенный музей 
приложил массу усилий: и дирек-
тор Елена Геннадьевна Маржинян, и 
весь коллектив, все очень красочно, 
информативно. Ведущий рассказы-
вает об исторических событиях, и 
сегодня прозвучали факты, которые 
знают только специалисты-истори-
ки. Эта информация стала доступна 
братчанам, которые сюда пришли, 
– отметил мэр Братска Сергей Се-
ребренников. – Сегодня есть воз-
можность оценить путь Братска 
Острожного до Братска современ-
ного длиною в 392 года. Тогда могу-
щество России прирастало Сибирью, 
и сегодня Братская земля сторицей 
отдает все то, что было вложено 
в Сибирь за эти 300 лет. Сегодня 
Братск – это крупный промышлен-
ный центр страны. Огромное спа-
сибо тем, кто тогда сюда пришел 
и создал город, и тем, кто сегодня 
здесь работает и продолжает славу 
сибиряков и Братска. 

 � Василий ПЕТРОВ 
Использованы материалы сайта ад-
министрации Братска 
Фото Светланы АБСАЛЯМОВОЙ

В архитектурно-этнографическом музее «Ангарская деревня» 
представили историческую реконструкцию

 � ИСТОРИЯ  Братск основан в 1631 
году, несложно посчитать, что это 
его 392-й день рождения. По этому 
случаю в архитектурно-этнографи-
ческом музее «Ангарская деревня» 
собралось необычайно много брат-
чан и гостей города. Их интерес был 
обусловлен обещанной историче-
ской реконструкцией на тему 
освоения Сибири.

На парусном речном струге при-
была группа казаков для осмотра 
места, где впоследствии должны 
заложить острог, а также сбора 
ясака по указу царя Алексея Ми-
хайловича. Местные, понятое 
дело, не обрадовались такому 
повороту событий, завязался 
бой. Так или примерно так раз-
вивались события в XVII веке.

Один из документов того вре-
мени гласит: «Государя царя и ве-
ликого князя Алексея Михайловича 
всея Руси воеводе Афанасию Петро-
вичу сын боярский Митька Фирсов 
челом бьет.

И в нынешнем 162 году Братской 
нижней острог поставили весной 
четыре башни высокие, под тремя 
башнями три избы, на воротах по-
ставлена часовня, да амбар новый 
срублен.

Да ставили острог служилые лю-
ди 23 человека, да пашенные кре-
стьяне, да промышленные ставили 
12 человек».

В Братск были приглашены ре-
конструкторы из Красноярска и 
специальный гость из поселка Усть-
Ордынский Эдуард Куклин. Казачий 
струг XVII века специально доста-
вили из Красноярска.

На некоторое время зрите-
ли перенеслись на четыре столе-
тия назад, сопереживая служилым 
людям, посмотрели на камлание 
шамана, штурм острога и приня-
тие присяги русскому государю. 
Большой спектакль под открытым 
небом сопровождался подлинны-
ми историческими справками и 
фактами. Участники реконструк-
ции были экипированы в доспехи 
того времени, имея на вооружении 
луки, копья, пищали и пушки.

– Участники реконструкции 
приехали накануне вечером, уда-
лось прорепетировать лишь один 
раз. Кстати, на репетиции было го-
раздо тяжелее, чем на выступлении. 
Сегодня все получилось очень хоро-
шо. Я считаю, что мы справились, – 
сообщил младший научный сотруд-
ник музея «Ангарская деревня» 
Александр Ендовицкий. – Хотелось 
бы выразить благодарность Денису 


